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МЭР ТБИЛИСИ
НАПРАВИЛСЯ
С ВИЗИТОМ
В ГЕРМАНИЮ

Мэр Тбилиси Зураб Чиабе-
рашвили направился в Герма-
нию с четырехдневным визи-
том. В городе Эшборн он при-
мет участие в семинаре для

мэров европейских городов. Об этом «Новости-Грузия» со-
общили в мэрии.

 На семинаре Зураб Чиаберашвили выступил с докладом
о развитии Тбилиси.

После семинара запланирована поездка Чиаберашвили в
Саарбрюккен - город - побратим Тбилиси, где состоится его
встреча с мэром города Шарлоттой Бриц.

По своей инициативе Чиаберашвили намерен провести в
Саарбрюккене встречу  с руководителями и сотрудниками
управления городов и дорог, чтобы обсудить актуальные для
Тбилиси темы градостроительства и строительства дорог и
ознакомиться с опытом немецких коллег.

ЭКСПОРТ
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ

В ТУРЦИЮ
В ближайшие 10 дней пла-

нируется начать экспорт элек-
троэнергии из Грузии в Тур-
цию. Об этом сообщил ми-
нистр топлива и энергетики
Грузии Ника Гилаури.

По его словам, планирует-
ся, что одна из перепадных ГЭС, расположенных в Гальс-
ком районе, будет подключена в тупиковом режиме к энер-
госистеме Турции и вырабатывать около 70 мвт электро-
энергии.

Ника Гилаури отметил, что экспорт электроэнергии
в Турцию будет осуществляться в рамках договорен-
ностей, достигнутых между руководством Аджарии и
турецкой стороной. Согласно этим договоренностям,
в летнее время грузинская сторона экспортирует элек-
троэнергию в Турцию, а в зимний период – получает
электроэнергию от турецкой стороны для потребнос-
тей Аджарии.

ПРАВИТЕЛЬСТВУ
ГРУЗИИ –

ЕВРОПЕЙСКАЯ
НАГРАДА

Правительству Грузии при-
своена награда, учрежденная
Европейским институтом
предпринимателей и Европей-
ским объединением налоговых

реформ, за успешное проведение политики развития биз-
неса. Об этом на брифинге  заявил государственный ми-
нистр Грузии Каха Бендукидзе.

По его словам, данная награда была учреждена в 2003 году
и присуждается  правительству, проводящему реформы,
которые являются крайне существенными не только для от-
дельной страны, но и для всей Европы в целом. В 2004 году
впервые подобная награда была присвоена Словакии, а в
нынешнем году предпочтение отдано Грузии.

«Это означает признание европейской общественностью
тех реформ, которые проводились и проводятся в Грузии», -
отметил Каха Бендукидзе

БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА

БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ
ПАРЛАМЕНТА
СЧИТАЕТ...

Председатель парламента
Грузии Нино Бурджанадзе счи-
тает, что стратегические объек-
ты страны нельзя передавать
во владение компаниям только
одного государства. «Я не счи-
таю правильным все стратеги-
чески важные объекты страны
аккумулировать в руках какого-
либо одного государства. Все
должно делаться в меру, чтобы
Грузия стала действительно не-
зависимым государством», -
отметила она.

РЕАБИЛИТАЦИЯ
СТАРОГО
ТБИЛИСИ

Мэрия Тбилиси приступила
к осуществлению президентс-
кой программы по реабилита-
ции облика старого Тбилиси в
Мтацминда-Крцанисском рай-
оне столицы.

Проект предусматривает
восстановление старого райо-
на Тбилиси, в частности, двух
караван-сараев на обоих бере-
гах Куры и старого моста, пост-
роенных около 200 лет назад.
Для восстановления облика
зданий и их точного местона-
хождения в ближайшее время
будут проведены исследова-
ния. В восстановленных здани-
ях планируется разместить -
торговый центр. Об этом в бе-
седе с журналистами сообщил
премьер городского правитель-
ства Темур Курхули.

Начало строительства запла-
нировано на осень текущего
года, его завершение планиру-
ется через полтора года.

 Курхули отметил, что хотя
проект реконструкции, по пред-
варительным данным, оценива-
ется в несколько миллионов
долларов, он будет осуществ-
лен за счет инвестиций, а не
средств местного бюджета.

Премьер сообщил, что ряд
бизнесменов уже высказал го-
товность вложить инвестиции
в проект реабилитации старо-
го города. Мэрия намерена
объявить конкурс среди жела-
ющих осуществить строитель-
ство.

Одним из главных требова-
ний к инвесторам будет реше-
ние проблемы аварийных жи-
лых домов на  территории,
прилегающей к строительству.
В частности, победившая в кон-
курсе компания должна выдать
компенсации жителям аварий-
ных домов или предоставить
им квартиры.

НАМЕРЕНЫ
СОЗДАТЬ
ДВУСТОРОННЮЮ
КОМИССИЮ ПО
ИНВЕСТИЦИЯМ

Советник премьер-мини-
стра Грузии по экономическим
вопросам Каха Баияндурашви-
ли заявил о намерении Украи-
ны и Грузии создать двусторон-
нюю постоянную комиссию по
инвестициям. Об этом  сооб-
щило агентство «Новости-Укра-
ина» со ссылкой на украинско-
польский интернет-проект
«ПроЕвропа».

Как отметил Баияндурашви-
ли в ходе VI Евразийского биз-
нес-саммита во французском
городе Эвиан, комиссия, кото-
рая будет работать под руко-
водством вице-премьеров двух
стран, займется работой над
совместными проектами, в ча-
стности, в сфере диверсифи-
кации обеспечения энергоре-
сурсами. В ее компетенцию
войдут также вопросы коорди-
нации политики Украины и Гру-
зии с целью совместного выхо-
да на европейский рынок.

В РАМКАХ НОВОЙ СТРАТЕГИИ МВФ КОРЕННЫХ ИЗМЕНЕНИЙ
В ОТНОШЕНИИ ГРУЗИИ НЕ ПРЕДУСМОТРЕНО

В Тбилиси завершила работу ежегодная рабочая встреча министров
финансов и управляющих центральных банков стран-членов т. н. Голландской

группы при Международном валютном фонде и Всемирном банке
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ТБИЛИССКИЙ
КОРПУС

Городская служба гражданского
участия и интеграции
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Если учесть бюджетные возмож-
ности Грузии, учесть соотношение
внешнего долга к ВВП, нам не нуж-
но списывать внешние долги. Об
этом 13 июня журналистам заявил
премьер-министр Грузии Зураб
Ногаидели.

По его словам, когда в 2001 году
была объявлена инициатива о списа-
нии долга беднейшим странам, име-
ющим крупные долги, Грузия практи-
чески приближалась к этой границе,
и имела шанс стать одним из членов
данной инициативы. «Но сегодня,
если учесть бюджетные возможнос-
ти Грузии, учесть соотношение внеш-
него долга к ВВП, нам это уже не нуж-
но» считает премьер-министр, под-
черкнув, что «мы не попадаем в эту

инициативу, и это даже приятно. Спи-
сание долгов нам уже не нужно».

Зураб Ногаидели сообщил, что
выплата долгов Парижскому клубу
отсрочена до 2007 года. А в настоя-
щее время правительство ведет пе-
реговоры со Всемирным банком,
чтобы с 2007 года Грузия стала стра-
ной, принимающей от ВБ только ин-
вестиционные кредиты.

«За этот период мы практически
уже все сделали для того, чтобы под-
готовить страну макроэкономичес-
ки к этим процессам. Поэтому нам
больше не нужно списание внешних
долгов и в будущем будем править
экономикой так, чтобы это никогда
не понадобилось», - заявил глава
Кабинета министров Грузии.

СУВЕРЕННЫЙ КРЕДИТНЫЙ
РЕЙТИНГ

В бюджете предусмотрено
на эти цели 150 тысяч
долларов
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ПРАКТИКА БЕЗВИЗОВОГО РЕЖИМА
Парламент Грузии  обсуждает законопроект «О правовом положении иностранцев»

Парламент Грузии во втором чте-
нии обсуждает законопроект «О
правовом положении иностранцев».
В первом чтении этот законопроект
обсуждался  парламентом созыва
1999-2003 года, сообщает корр. «Но-
вости-Грузия» из парламента.  

Во втором чтении законопроект
предусматривает ряд новшеств. 

В законопроекте отмечается, что,
согласно международной практике,
получение грузинской визы еще не
означает разрешения на въезд на
территорию Грузии – соответствую-
щее разрешение или запрет на
въезд выдается сотрудниками Де-
партамента по охране госграницы
Грузии после проверки документов
на КПП. Согласно проекту, установ-

лены следующие категории виз – дип-
ломатическая, служебная, туристи-
ческая (ординарная), рабочая и тран-
зитная.    

Законопроект отменяет практику
продления визы - иностранный граж-
данин, желающий  пробыть в Грузии
более трех месяцев после истечения
срока визы, должен получить разре-
шение на временное или постоянное
жительство, пройдя регистрацию в
Министерстве юстиции Грузии.

Согласно законопроекту, исходя из
государственных интересов Грузии,
безвизовый режим распространяет-
ся на граждан США, Канады, Швейца-
рии, Японии и государств – членов
Евросоюза.

Что касается Турции, согласно меж-

дународному договору с этой стра-
ной, грузинские визы для граждан
Турции выдаются на КПП при въезде
в Грузию.

Законопроект также предусмат-
ривает метод дифференциации в
отношении лиц, в случае их выдво-
рения из страны. В частности, лица,
выдворенные из Грузии, в течение
трех лет не имеют права на получе-
ние  визы для въезда в страну.

Что касается иностранцев, ведущих
незаконную деятельность в сепарати-
стских регионах Грузии, механизмов
их выдворения законопроект не пре-
дусматривает, хотя механизмы выд-
ворения нежелательных лиц уже раз-
рабатываются различными правоох-
ранительными структурами.  

В ТБИЛИСИ ЗАВЕРШИЛИ РАБОТУ
ДВЕ МЕЖДУНАРОДНЫЕ ВЫСТАВКИ

Увеличилось количество
стран-участниц и повысилась

активность со стороны зарубежных
бизнесменов и компаний
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ГРУЗИЯ ЗА РЕОР-
ГАНИЗАЦИЮ СНГ

Вопрос реорганизации Содру-
жества Независимых Государств
затронул на заседании правитель-
ства Грузии премьер-министр
страны Зураб Ногаидели, коммен-
тируя состоявшийся в Тбилиси
саммит глав правительств СНГ.

По его словам, эффективность
СНГ, в первую очередь, «будет свя-
зана с решением вопроса свобод-
ной торговли между странами ре-
гиона, но в основном будущее СНГ
будет зависеть от того, насколько
смогут входящие в эту организа-
цию государства защитить свои
национальные интересы».

Ногаидели подчеркнул, что
для Грузии реализация нацио-
нальных интересов вплотную
связана с восстановлением тер-
риториальной целостности.
«Именно эти интересы станут
основным направляющим наших
действий в отношении СНГ», –
заявил Ногаидели. 

ВНЕДРЕНА НОВАЯ
ТЕХНОЛОГИЯ SAN
ПО ЗАЩИТЕ
ДАННЫХ

В Национальном банке Грузии
внедрена новая технология SAN
(Storage Area Networking) компании
UGT (United Global Technologies) по
защите данных. Как сообщил жур-
налистам в Тбилиси вице-прези-
дент компании Георгий Глонти, не-
обходимость внедрения новых тех-
нологий в Нацбанке обусловлена
тем, что прежние уже не позволя-
ли  выполнять операции по хране-
нию информации в соответствии
с сегодняшними требованиями.

«Информационные технологии
Нацбанка охватывали ранее лишь
локальную сеть и серверы и не по-
зволяли на должном уровне архи-
вировать накопленную за много лет
базу данных», - заметил Глонти.

По его словам, новая техноло-
гия архивирования и резервиро-
вания обеспечивает хранение
большого объема  централизо-
ванного банка данных на дисках, а
также систему его дублирования,
позволяющую лучше управлять
информацией, а в случае повреж-
дения системы оперативно возоб-
новить рабочий режим.

СЕЛЬСКОЕ
ХОЗЯЙСТВО:
ПЕРИОД СПАДА

За последние 10 лет, на фоне
некоторого роста всей экономики
Грузии, отрасль сельского хозяй-
ства переживает период стагна-
ции и находится примерно на
уровне 1995 года. Подобные дан-
ные приведены в 18-м выпуске
бюллетеня «Обсерватория продо-
вольственной безопасности», ко-
торый издается Департаментом
статистики Грузии с 2000 года.

Отрасль сельского хозяйства
слишком зависит от погодных ус-
ловий. За 10%-м ростом в 2003
году последовал 7%-й спад в 2004
году. Все это отражается на бла-
госостоянии сельского населе-
ния. Если пять лет назад уровень
жизни на селе был намного выше,
чем в городах, то на сегодняшний
день ситуация изменилась с точ-
ностью до наоборот.     

За счет собственного произ-
водства пшеницы Грузия может
обеспечить лишь пятую часть
спроса. Уже третий год как в стра-
не наблюдается тенденция сокра-
щения площадей, отведенных под
посевы озимой пшеницы.

Если в предыдущие годы при-
чиной сокращения посевов явля-
лась контрабанда пшеницы и
муки, то в прошлом году – рост цен
на горючее. В 2003 году из-за хо-
роших погодных условий сокраще-
ние пахотных площадей не отрази-
лось на урожайности, однако в
2004 году данный процесс уже се-
рьезно повлиял на урожайность.

От бедности и нехватки продо-
вольствия в Грузии более всего не
защищены семьи, имеющие двух
или более детей, а также безра-
ботного главу семьи. Расходы дан-
ных семей на приобретение про-
дуктов, входящих в основную по-
требительскую корзину, более чем
на 10% меньше соответствующе-
го показателя по стране в целом.

Большую часть калорий насе-
ление Грузии получает от потреб-
ления хлеба, круп и картофеля,
а мясной рацион составляет
лишь 3%.

GENERAL MOTORS
УВОЛЬНЯЕТ
25 ТЫСЯЧ
РАБОТНИКОВ

Отношения корпорации
General Motors с профсоюзом
серьезно накалились после того,
как компания объявила о плани-
руемом закрытии заводов и
увольнении 25 тысяч американ-
ских работников, сообщает
Associated Press. Увольнения
пройдут в течение ближайших
трех лет. Компания не назвала
заводы, которые будут закрыты.

Глава компании Рик Вагонер
на прошедшем 7 июня ежегод-
ном собрании акционеров озву-
чил планы корпорации по сокра-
щению североамериканского
(крупнейшего) подразделения,
приносящего компании наи-
большие убытки. Он считает, что
увольнение каждого шестого
американского работника позво-
лит сэкономить примерно 2,5
миллиарда долларов.

General Motors также предло-
жила избавиться от выплат по
медицинским страховкам 1,1
миллиона работников. Это по-
зволит ежегодно экономить до 5
миллиардов долларов, однако
профсоюз избегает подобного
соглашения. Вагонер уже зая-
вил, что медицинская страховка
прибавляет по 1500 долларов к
стоимости каждого выпускаемо-
го General Motors автомобиля.

Грядущее сокращение продол-
жит цепь уже прошедших, сокра-
тивших число работников компа-
нии с 2001 по 2005 год со 177 ты-
сяч до 150 тысяч человек. По сло-
вам главы компании, абсолют-
ным приоритетом для General
Motors является обеспечение до-
ходности крупнейшего подразде-
ления корпорации. Он добавил,
что компания располагает 20 мил-
лиардами долларов в ликвидных
активах, и поэтому General Motors
вряд ли выйдет из бизнеса.

Вагонер также назвал и дру-
гие приоритеты компании: уве-
личение расходов на создание
новых легковых и грузовых авто-
мобилей; улучшение брендинга;
сокращение издержек и повыше-
ние качества; поиск путей сокра-
щения пенсионных и медицинс-
ких выплат.

BОЗОБНОВЛEНА
ПРИВАТИЗАЦИЯ
СТРАТЕГИЧЕСКИХ
ПРЕДПРИЯТИЙ

Украина возобновила прива-
тизацию стратегических пред-
приятий. Об этом сообщила
журналистам после заседания
кабинета министров председа-
тель Фонда госимущества Укра-
ины (ФГУ) Валентина Семенюк.

По ее словам, на заседании
правительства отменено поста-
новление от 25 февраля 2005г. о
запрете приватизации стратеги-
ческих предприятий.

В.Семенюк отметила, что та-
кое решение принято для обес-
печения плана приватизации на
текущий год, а также для повтор-
ной продажи меткомбината «Кри-
ворожсталь». По ее словам, пра-
вительство поручило Минюсту
Украины обеспечить выполнение
судебного решения о возврате
фонду Госимущества проданных
в 2004г. на конкурсе государствен-
ных акций «Криворожстали».

В течение трех дней фонд дол-
жен подготовить документы для
правительства, регламентирую-
щие механизм повторной прода-
жи металлургического комбина-
та. В.Семенюк также отметила,
что размер госпакета акций, ко-
торый будет выставлен на повтор-
ную продажу, еще не определен.

Премьер-министр Украины
Ю.Тимошенко, в свою очередь,
заявила, что правительство Укра-
ины планирует получить от прива-
тизации «Криворожстали» мини-
мум 2 млрд. долл. Она также от-
метила, что новая приватизация
комбината будет проходить на ос-
нове открытого аукциона. Победит
тот, кто предложит большую цену.

По словам Ю.Тимошенко, 16
июня правительство планирует
принять постановление о новой
приватизации, а также опреде-
литься с размером госпакета
акций, который будет выстав-
ляться на продажу.

Средства бывшему владельцу
акций «Криворожстали» - кон-
сорциуму «Инвестиционно-ме-
таллургический союз» будут воз-
вращены после повторной при-
ватизации меткомбината со-
гласно действующему закону о
приватизации.

Зкспертиза

В МИРЕВ МИРЕ БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА

БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА

Финансы

ГРУЗИЯ ХОЧЕТ ИМЕТЬ
СУВЕРЕННЫЙ

КРЕДИТНЫЙ РЕЙТИНГ
В бюджете предусмотрено

на эти цели 150 тысяч долларов

По словам министра финансов
Валерия Чечелашвили, правитель-
ство Грузии приняло решение начать
подготовку по присвоению Грузии
суверенного кредитного рейтинга. В
этих целях будет проведен тендер для
выявления консультационной фир-
мы, которая выработает план необ-
ходимых действий. Он будет реали-
зован в течение трех месяцев.

Это недешевое мероприятие, от-
метил Валерий Чечелашвили. В
бюджете предусмотрено на эти цели
150 тысяч долларов.

Суверенный кредитный рейтинг

представляет собой оценку возможнос-
ти и готовности страны погашать долго-
вые обязательства в иностранной и на-
циональной валютах. Он присваивает-
ся международными рейтинговыми аген-
тствами, крупнейшие из которых нахо-
дятся в Соединенных Штатах Америки.

Лидерами среди мировых рейтин-
говых агентств считаются Moody`s
Investors Service , Standard and Poor`s
и Fitch Ratings . Шкала их рейтингов
имеет сходную структуру. Высшей
категории соответствуют рейтинги
"Ааа" ("ААА", "ААА"), низшей - рейтин-
ги "С" ("SD", "D"). Знак "плюс" или "ми-

нус" характеризует относительное по-
ложение рейтинга внутри категории.

Оценка этих агентств является сво-
еобразным сигналом для кредитую-
щих организаций - банков и прави-
тельств. По словам Валерия Чечелаш-
вили, получение Грузией суверенного
кредитного рейтинга позволит при-
влекать кредиты и получать инвести-
ции. В свою очередь это даст возмож-
ность грузинским банкам и предпри-
ятиям получить  свои собственные
кредитные рейтинги и  активизиро-
вать заемную деятельность на миро-
вом финансовом рынке и в опреде-
ленной степени решить проблемы,
вызванные ограниченностью внутрен-
них ресурсов.

В регионе Южного Кавказа суве-
ренный кредитный рейтинг пока
есть только у Азербайджана.

 Валерий Чечелашвили сооб-
щил, что при поддержке Казначей-
ской службы США состоялась пер-
вая презентация суверенного кре-
дитного рейтинга Грузии. Есте-
ственно, что он в первую очередь
подразумевает соответствующий
уровень и возможности нацио-
нальной экономики.

То, что у Грузии есть сегодня такая
амбиция, говорит о нашем выходе
на новые качественные рубежи, от-
метил министр финансов.

 Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

ЛУКАШЕНКО ДУМАЕТ ИНАЧЕ:
"Постсоветским странам занижают кредитный рейтинг "

Постсоветским странам изна-
чально присваивается заниженный
СКР (суверенный кредитный рей-
тинг). Как сообщили "Росбалту" в
пресс-службе президента Белорус-
сии, об этом Александр Лукашенко
заявил в Минске на совещании по
вопросу получения Белоруссией

СКР. Белорусский лидер подчеркнул,
что "относится очень аккуратно"; к
самому вопросу получения Белорус-
сией суверенного кредитного рей-
тинга. "Казалось бы, финансы долж-
ны быть связаны с реальной обста-
новкой в стране и реальными воз-
можностями правительства платить

по долгам. Но в последнее время
деньги "пахнут", прежде всего, поли-
тикой", - заявил Лукашенко.

Как прозвучало на совещании, в
настоящее время субъекты миро-
вой экономики пользуются услуга-
ми трех агентств, присуждающих
СКР, - двух американских и одного с

штаб-квартирами в США и Евро-
пе. "Где гарантии, что это компа-
нии, не зависящие от правитель-
ства США? Там все зависит от аме-
риканского правительства и все
подчинено интересам Соединен-
ных Штатов Америки", - считает бе-
лорусский лидер.

Дополнение к теме

S&P ПОВЫСИЛО ДОЛГОСРОЧНЫЙ
КРЕДИТНЫЙ РЕЙТИНГ УКРАИНЫ

Повышение кредитоспособности
отражает улучшение политической обстановки

и условий реализации реформ

Главным фактором повышения рейтинга
до нынешнего уровня являлся именно успех
правительства в денежно-финансовой сфере

Долгосрочный кредитный рейтинг
Украины по обязательствам в инос-
транной валюте с "В+" до "ВВ-" в свя-
зи с улучшением политической и ин-
ституциональной среды повысило
международное рейтинговое агент-
ство Standard & Poor's (S&P). Об этом
корреспонденту интернет-издания
"NewsProm.Ru" сообщили в S&P.

По словам собеседника агентства,
долгосрочный кредитный рейтинг по
обязательствам в национальной ва-
люте был повышен с "В+" до "ВВ", а
краткосрочные рейтинги "В" по обя-
зательствам в иностранной и нацио-
нальной валюте и рейтинг "uaAA" по
национальной шкале были подтвер-
ждены.

"Повышение кредитоспособности
Украины отражает улучшение поли-
тической обстановки и условий реа-
лизации реформ, - отметила кредит-
ный аналитик Standard & Poor's Хеле-
на Хессел. - Новый президент, Вик-
тор Ющенко, проводит в жизнь поли-
тику прозрачности, выступает за гла-
венство закона, в защиту демокра-
тических ценностей, что со време-
нем приведет к завершению полити-
ческих, институциональных и струк-
турных реформ, которые необходи-
мы для преобразования Украины в
страну с открытой демократической
политической системой и рыночной
экономикой".

Тем не менее подвижки в сторону
большей прозрачности и институци-
ональных реформ после долгих лет
правления коррумпированной систе-
мы будут не столь простыми, но поли-
тическая воля администрации, на-
строенной на проведение дальнейших
реформ, останется сильной, несмот-
ря на то, что реальным решениям мо-
гут воспрепятствовать грядущие пар-
ламентские выборы в марте 2006 г.

Улучшения в сфере внешней лик-
видности и государственного долга
Украины в 2003-2004 гг. также явля-
ются позитивными факторами, под-
держивающими кредитный рейтинг,
что обеспечит государству необходи-
мую гибкость во время проведения
очень непростых реформ. Действу-
ющая администрация унаследовала
перегретую экономику с возрастаю-
щими темпами инфляции и расту-
щим дефицитом платежного балан-
са. Инфляция потребительских цен
выросла до уровня 9, 0% в среднем
за 2004 г. по сравнению с 5, 2% годом
ранее. Согласно ожиданиям Standard
& Poor's, инфляция в 2005 г. возрас-
тет в среднем до 13%.

По оценкам, в 2004 г. дефицит госу-
дарственного бюджета увеличился до
4, 5% от ВВП из-за затянувшихся фи-
нансово-бюджетных послаблений на-
кануне выборов по сравнению с 0, 7%
от ВВП в 2003 г. По оценкам правитель-
ства, дефицит бюджета в 2005 г. со-
ставит 1, 5% от ВВП. Но, по мнению
Standard & Poor's, эти прогнозы мож-

но считать весьма амбициозными и
вряд ли выполнимыми.

Тем не менее улучшение ситуа-
ции со сбором налогов и ликвидация
незаконного импорта-экспорта в зна-
чительной степени помогли увели-
чить доходы государственного бюд-
жета в первой четверти 2005 г, и,
вероятно, эта позитивная тенденция
продолжится в течение всего года,
хотя и не такими темпами, какими
хотелось бы правительству, посколь-
ку затраты на выполнение этих мер
слишком велики.

Повышение на два пункта долго-
срочного кредитного рейтинга Украи-
ны по обязательствам в национальной
валюте поддерживается ожидаемым
структурным улучшением налоговой
системы страны, в частности, путем
ликвидации налоговых привилегий и
льгот. Как результат, способность пра-
вительства собирать налоги, вероят-
но, улучшится в последующие годы,
уменьшая риск дефолта.

Ирина Лагунина: Международное
рейтинговое агентство Standard &
Poor's повысило на одну ступень дол-
госрочные кредитные рейтинги Рос-
сии по обязательствам в иностранной
и национальной валютах. Теперь они
находятся на одном уровне с рейтин-
гами таких стран, как Казахстан, Бол-
гария и Сальвадор. До уровня, кото-

рый обычно называют "инвестицион-
ным", рейтингу России, по версии
Standard & Poor's, остается еще одна
ступень.

Итак, международное рейтинговое
агентство Standard & Poor's объявило
на минувшей неделе о повышении на
одну ступень кредитных рейтингов Рос-
сии по обязательствам в иностранной
и национальной валютах. Подробнее
об этом корреспондент радио "Свобо-
да" говорит с аналитическим директо-
ром Standard & Poor's по России и стра-
нам СНГ Алексеем Новиковым.

В последний раз агентство меняло
рейтинги России в конце 2002 года.
Существует ли вообще некая перио-
дичность пересмотра агентством S&P
рейтингов той или иной страны?

Алексей Новиков: Действительно,
рейтинг России в последний раз пе-
ресматривался на рубеже 2002-2003
годов. Но никакой специальной пе-
риодичности не существует. Мы сле-
дим за кредитоспособностью стра-

ны постоянно. И в тот момент, ког-
да рейтинговый комитет считает
необходимым понизить/повысить
рейтинг или изменить прогноз
рейтинга, в тот момент и происхо-
дит пересмотр.

Другое дело, что ежегодно прово-
дятся полноценные комплексные об-
следования каждого из наших кли-
ентов - в данном случае, включая
правительство Российской Федера-
ции. Такой мониторинг происходит
каждый год, но это никак не влияет
на пересмотр рейтинга и его перио-
дичность.

Сергей Сенинский: Так называе-
мый "инвестиционный" уровень рей-
тинга - по версии S&P - "ВВВ-". Имен-
но такой рейтинг теперь присвоен
России - правда, только лишь по обя-
зательствам в национальной валю-
те. Он считается "инвестиционным"
или нет?

Алексей Новиков: Нет, это нельзя
назвать инвестиционным рейтин-
гом. Вообще S&P в своих понятиях
не употребляет слова "инвестицион-
ный" или "спекулятивный" рейтинг.
Однако многие инвесторы очень ча-
сто ими пользуются, поэтому анали-
тики S&P также используют подоб-
ного рода определения.

Тем более мы не говорим "инвес-
тиционный" в отношении рейтингов
по обязательствам в национальной
валюте. Россия действительно полу-
чила рейтинг "BBB-" по обязатель-
ствам в национальной валюте, но
трактовать его как инвестиционный
просто не имеет смысла...

Сергей Сенинский: Суверенные
рейтинги России, которые S&P толь-
ко что повысило на одну ступень каж-
дый, это оценка только и исключи-
тельно деятельности правительства
в денежно-финансовой сфере? То
есть к реальной экономике страны
это имеет лишь косвенное отноше-
ние? Или это - не совсем так?

Алексей Новиков: В принципе,
рейтинг - это оценка вероятности де-
фолта, то есть неплатежа, а не оцен-
ка деятельности правительства. Но
вы абсолютно правы, что главным
фактором повышения рейтинга до
нынешнего уровня являлся именно
успех правительства в денежно-фи-
нансовой сфере, рост золотовалют-
ных резервов, профицит бюджета.
Безусловно, не последнюю роль сыг-
рали недавние поправки к Бюджет-
ному кодексу, которые санкциониро-
вали деятельность стабилизацион-
ного фонда.





 

ГОХРАН ПРОВЕЛ
АУКЦИОН
ПО ПРОДАЖЕ
АЛМАЗОВ

Гохран РФ продал на аукцио-
не по реализации на внутрен-
нем рынке алмазы специальных
размеров массой 10,8 карата на
сумму около $46,5 миллиона.
Однако эта сумма еще будет
скорректирована.

На аукционе было продано 480
из выставлявшихся 486 лотов.
Из подавших ранее заявки на
участие 52 фирм в аукционе уча-
ствовала 51. На аукцион выстав-
лялся 1261 камень общей мас-
сой 19,025 тыс. карат.

Это был первый аукцион Гох-
рана в 2005 году. Всего планиру-
ется провести три аукциона по
реализации необработанных
алмазов. Следующий будет про-
веден через 2-3 месяца.

В 2004 г. Гохран провел три
алмазных аукциона. В ходе пер-
вого аукциона было продано око-
ло 99% из выставлявшихся 388
лотов, заявки на участие в тор-
гах подали 50 организаций, вы-
ручка от аукциона составила
около $38 миллионов.

В ходе второго аукциона, про-
веденного в августе прошлого
года, было продано 364 из выс-
тавлявшихся 418 лотов. Заявку
на участие в торгах подала и пе-
речислила необходимый залог
41 российская обрабатываю-
щая организация, но к моменту
проведения торгов 8 организа-
ций отказались от участия.

В ходе третьего аукциона Гох-
ран РФ продал 338 из 404 выс-
тавлявшихся лотов на общую
сумму более $37 миллионов. На
участие в аукционе было подано
39 заявок, однако за право на
заключение договора с Гохраном
России на покупку алмазов спе-
циальных размеров боролись
34 организации, так как осталь-
ные не представили своих пред-
ложений по цене лотов.

CITIGROUP
ВЫПЛАТИТ
ИНВЕСТОРАМ
ENRON
$2 МИЛЛИАРДА

Citigroup Inc. выплатит $2
млрд. с целью урегулирования
коллективного иска инвесторов
энергетической компании Enron
Corp., которые обвиняют фи-
нансовую компанию в пособни-
честве финансовому мошенни-
честву обанкротившегося энер-
гетического гиганта. По заявле-
нию компании, выплаты будут
распределены между инвесто-
рами, купившими торгующиеся
на бирже акции и долговые цен-
ные бумаги, выпущенные Enron
и подразделениями этой компа-
нии в период с 9 сентября 1997
г. по 2 декабря 2001 г., когда Enron
объявила о своем банкротстве.

Как отмечает Citigroup, резер-
вов банка на урегулирование су-
дебных тяжб достаточно для осу-
ществления всех выплат. В на-
стоящее время данное соглаше-
ние об урегулировании иска
ждет одобрения совета директо-
ров Citigroup, а также совета уп-
равляющих в Калифорнийском
университете, которые являются
основными истцами по делу.

«ЗОЛОТОЙ БРЭНД»
-  КОНЬЯКУ
«ТУРКМЕНБАШИ»

Туркменские виноделы завое-
вали на 12-й Международной спе-
циализированной выставке «Пе-
тербургская ярмарка вин и водок»
два Гран-при и пять золотых меда-
лей. Об этом сообщило нацио-
нальное телевидение Туркмении.

На конкурсе было представле-
но 150 образцов ликероводоч-
ной и винной продукции из Бол-
гарии, России, Украины, Грузии,
Молдовы, Казахстана, Беларуси
и других стран.

Так, коньяк КВВК «Туркменба-
ши» и десертное белое мароч-
ное вино двухлетней выдержки
«Ясман Салык» получили наи-
высшую награду - Гран-при. Зо-
лотая медаль будет отныне укра-
шать этикетки белого десертно-
го вина «Эррик-Кала», мускатно-
го напитка «Алтын билезик», де-
сертного полусладкого вина
«Гара гозли», коньяка трехлет-
ней выдержки «Абадан» и десер-
тного белого вина «Бюзмеин».

ПРЕЗЕНТАЦИЯ
ЗАКОНОПРОЕКТА

В Министерстве юстиции Гру-
зии состоялась презентация
законопроекта о «Банкротстве и
реабилитации», в разработке
которого оказали содействие
эксперты Европейского банка
реконструкции и развития.

Как сообщила корр.«Новос-
ти-Грузия» заместитель мини-
стра юстиции Екатерина Гуре-
шидзе, представленный 9 июня
законопроект планируется рас-
смотреть на осенней сессии
парламента.

По ее словам, «закон пре-
дусматривает завершение
процесса банкротства в крат-
чайший период и вместе с тем
предоставляет предприятиям
возможность для реабилита-
ции». Также законопроект дает
гарантии для инвестора - в
случае банкротства предпри-
ятия инвестору будет возвра-
щено принадлежащее ему
имущество.

ЕС И КНР
ЗАВЕРШАЮТ
«ТЕКСТИЛЬНУЮ
ВОЙНУ»

Представителям Евросоюза
и Китая на переговорах в Шан-
хае удалось достичь соглашения
по вопросу об экспорте китайс-
кого текстиля в Европу. Как го-
ворится в заявлении Еврокоми-
сии, соглашение призвано обес-
печить «разумный рост» экс-
портных поставок текстильной
продукции из Китая.

Соглашение было подписано
комиссаром ЕС по вопросам
торговли Питером Мэндельсо-
ном и его китайским коллегой Бо
Силаем. Уже сейчас известно,
что соглашение позволит регу-
лировать объемы поставок тек-
стиля из Китая в Европу вплоть
до конца 2008г., передает АР.

Объемы китайского экспорта

текстиля подскочили с начала
2005г., когда были сняты ограни-
чения в рамках многосторонних
соглашений, действовавших по-
чти 30 лет. Провал нынешних пе-
реговоров грозил КНР квотами
со стороны Евросоюза на импорт
футболок и льняного волокна.

Напомним, что объемы по-
ставок китайского текстиля на
мировые рынки резко возросли
после отмены в начале 2005г.
системы квот на текстиль, суще-
ствовавшей больше 30 лет. В I
квартале 2005г. экспорт китайс-
ких футболок в страны ЕС вырос
на 187% по сравнению с анало-
гичным периодом 2004г. Это
привело к сокращению произ-
водства аналогичных товаров в
Греции на 12%, в Португалии -
на 30-50%, а также в Словении -
на 8%. За тот же период экспорт
китайской льняной пряжи уве-
личился на 56%, из-за чего про-
изводство этой продукции в ЕС
сократилось на 25%, а заня-
тость в отрасли - на 13%.

Нынешний этап торгового спора
между ЕС и КНР по текстильному
вопросу стал следствием длитель-
ных и безрезультатных двухсторон-
них переговоров в конце мая теку-
щего года, после чего Брюссель
официально потребовал от Пеки-
на начать консультации в рамках
ВТО. Перенос спора в ВТО предпо-
лагает немедленное введение огра-
ничений на экспорт в Европу китай-
ских футболок и льняной пряжи.
Китай, по условиям своего вступ-
ления в ВТО, должен будет сокра-
тить экспорт текстиля до уровня
десяти последних месяцев 2004г. и
двух первых месяцев 2005г. плюс
7,5% индексации.

Кстати, текстильный спор
развернулся у Поднебесной и с
США, которые в середине мая
с.г. ввели ограничения на ввоз
семи категорий текстильных
изделий из Китая, объяснив это
тем, что избыточный китайский
импорт представляет опасность
для американской легкой про-
мышленности. В ответ на это 30
мая с.г. Китай объявил об отме-
не экспортных пошлин на 81 вид
текстильных изделий.

Сотрудничество

БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА

БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА

В МИРЕВ МИРЕ В РАМКАХ НОВОЙ СТРАТЕГИИ
МВФ КОРЕННЫХ ИЗМЕНЕНИЙ

В ОТНОШЕНИИ ГРУЗИИ
НЕ ПРЕДУСМОТРЕНО

В Тбилиси завершила работу ежегодная рабочая встреча министров
финансов и управляющих центральных банков стран-членов т. н. Голландской

группы при Международном валютном фонде и Всемирном банке
Международный валютный фонд

продолжит сотрудничество с Грузи-
ей и в рамках своей новой страте-
гии. В отношении с Грузией в ней ко-
ренных – революционных изменений
не предусмотрено. Сотрудничество
будет продолжено в финансовом
секторе, в вопросах борьбы с корруп-
цией, достижении финансовой
транспарентности.

Об этом заявил Джероен Кре-
мерс, исполнительный директор
Международного валютного фонда
на пресс-конференции по итогам
проходившей 11-12 июня  впервые в
Грузии ежегодной рабочей встречи
министров финансов и управляю-
щих центральных банков стран-чле-
нов т. н. Голландской группы при
Международном валютном фонде и
Всемирном банке.

В ней приняли участие Герит
Залм, заместитель премьер-мини-
стра и министр финансов Голлан-
дии, Джероен Кремерс, исполни-
тельный директор Междуна-
родного валютного фонда, Ад
Мелкерт, исполнительный ди-
ректор Всемирного банка,
министр финансов Валерий
Чечелашвили, президент На-
ционального банка Грузии Ро-
ман Гоциридзе.

По словам Герита Залма, в
ходе встречи была  проанали-
зирована нынешняя деятель-
ность Всемирного банка  и
Международного валютного
фонда, а также ее перспекти-
вы и актуальные для стран-чле-
нов Голландской группы вопро-
сы. Были рассмотрены также
планы действий этих ведущих
международных финансовых
организаций, которые станут
предметом обсуждения на
ежегодной встрече Междуна-
родного валютного фонда и
Всемирного банка.

Мы собираемся ежегодно
уже в 12-й раз, сказал Герит
Залм. Формат встреч предполагает
приглашение ведущих мировых экс-
пертов. На этот раз с основными док-
ладами выступили Эд Мелкерт и
Джероен Кремерс. Анализ денежно-
кредитной политики сделал глава де-

партамента Среднего Востока и Цент-
ральной Азии Всемирного банка Мо-
шин Хан. Вопросам совершенствова-
ния управления, борьбы с коррупци-
ей на примере отдельных стран, кста-
ти, в некоторых из них ситуация улуч-
шилась, было посвящено интересное
выступление Даниэла Кауфмана, ди-
ректора глобальных сетей Всемирно-
го банка.

Речь шла о новой стратегии Меж-
дународного валютного фонда, сказал
Герит Залм. Она по традиции пере-
сматривается через определенное
время. Рассматривались общие воп-
росы. Конкретные рекомендации не
были сделаны.

Все же на пресс-конференции про-
звучали конкретные темы.

 Успехи Грузии в фискальной прак-
тике свидетельствуют о результатив-
ности антикоррупционных действий
правительства. Грузии следует пере-
ходить на новые принципы формиро-
вания бюджета – среднесрочные.

Желательно, чтобы инфляция удержа-
лась  на уровне однозначной цифры.
Большие финансовые средства – по-
ступившие и ожидаемые по результа-
там приватизации – должны расходо-
ваться разумно и осмотрительно, что-

бы не оказать негативного воздей-
ствия на финансовую и экономичес-
кую ситуацию в стране.

По словам Эда Мелкерта, Всемир-
ный банк завершил исследование по
вопросам институциональной и поли-

«ГРУЗИЯ ДОСТИГЛА ПРОГРЕССА...»
Исполнительный директор Международного валютного фонда, представляющий

в Исполнительном совете Нидерландскую группу, Джероен Кремерс
в целом положительно оценивает ход реализации в Грузии программы МВФ

«За последнее время Грузия дос-
тигла очень большого прогресса», -
отметил Джероен Кремерс в беседе
с ИА «Новости - Грузия».

По словам Кремерса, миссия
МВФ по итогам завершившегося на
днях визита в Грузию, посвященного
рассмотрению второго обзора по
программе финансовой помощи
Грузии в рамках PRGF, вынесла поло-
жительное в целом заключение, и в
случае его утверждения Советом ди-
ректоров МВФ летом этого года Гру-
зия уже до конца года получит оче-
редной транш в рамках указанной
программы в объеме 14 млн. SDR
(около 20 млн. долларов.). Джероен
Кремерс  выразил надежду, что с ут-
верждением второго обзора у Грузии
проблем не будет, отметив, что сам
будет лоббировать этот вопрос.

Говоря о рекомендациях МВФ в от-
ношении Грузии, Джероен Кремерс
указал на необходимость поддержа-
ния баланса между уровнем расхо-
дования поступающих в госбюджет
Грузии сумм от приватизации госи-
мущества и уровнем инфляции. Го-
довой уровень инфляции в этом году
не должен превышать 10%, и для
выполнения этой задачи правитель-
ство не должно сразу тратить все
суммы, поступающие по линии при-
ватизации, подчеркнул он. Вместе с
тем, заметил Кремерс, сейчас Гру-
зия находится в «состоянии роско-
ши» в сравнении с ситуацией, имев-
шей место несколько лет назад, ког-
да наблюдался недостаток, а не из-
быток госбюджетных доходов.

В то же время, от-
метил Кремерс, по-
мимо задачи поддер-
жания стабильности
макроэкономических
показателей, необхо-
димо  не упускать из
виду и экономический
уровень жизни насе-
ления и заботиться о
повышения этого
уровня, снижении
уровня безработицы.

Помимо этих воп-
росов, по словам Кре-
мерса, сегодня на
встрече в Госканцеля-
рии были обсуждены
также ход правовой
реформы в Грузии,
роль государства в
развитии экономики
и другие долгосроч-
ные перспективы.

Государство не дол-
жно ограничиваться
лишь краткосрочны-
ми задачами, оно
должно думать о бо-
лее дальних перспек-
тивах, заявил Кре-
мерс, отметив, что с
этой точки зрения на
него произвела при-
ятное впечатление ин-
формация, представленная пре-
мьер-министром Грузии Зурабом
Ногаидели по проводимой прави-
тельством страны разработке Стра-
тегии развития Грузии в среднесроч-

ной перспективе.  Ожидается, что ра-
бота над документом будет заверше-
на уже летом этого года.

К числу приоритетных задач Гру-
зии в среднесрочной перспективе, по

мнению Кремерса, следует отнес-
ти развитие в Грузии финансового
сектора.

Необходимо предпринять все не-
обходимые шаги для становления в
Грузии развитого финансового рын-
ка,  широкого участия в нем финан-
совых и страховых компаний и па-
раллельно обеспечить функциони-
рование действенных институтов
финансового надзора,  считает Дже-
роен Кремерс.

Он также положительно отозвал-
ся о курсе на приватизацию, из-
бранном правительством Грузии. -
По его словам, подлежащих в Гру-
зии для приватизации объектов
еще очень много. Вместе с тем, от-
метил Кремерс, необходимо четко
разделять, какие функции должны
быть у государства и какие объекты
ему нужно оставить для их выпол-
нения, а какие должны приходиться
на частный сектор. Кремерс выра-
зил уверенность, что все указанные
нюансы будут оговорены в Страте-
гии, разработкой которой занято п-
равительство Грузии.

В Голландскую группу объединены
12 стран: Голландия, Болгария, Ру-
мыния, Украина, Грузия, Хорватия,
Кипр, Израиль, Босния-Герцеговина,
Армения, Молдова и Македония. 

Квота Грузии в этой группе МВФ
составляет 1753 голоса, совокупная
квота голландской группы – 105 тыс.
412 голосов  или 4,84% от совокуп-
ного объема голосов в МВФ.

 Фото Рубена РУХКЯНА

тической оценки ситуации в разных
странах. В частности, выяснилось,
что Грузия отвечает критериям
стран-получателей помощи междуна-
родных финансовых институтов. Это
будет учтено, когда завершится ра-
бота над общим документом о про-
граммах помощи Всемирного банка.

В Голландскую группу входят 12
стран: Голландия, Болгария, Румы-
ния, Украина, Грузия, Хорватия,
Кипр, Израиль, Босния-Герцеговина,
Армения, Молдова, Македония.

Грузия сотрудничает с Междуна-
родным валютным фондом с декаб-
ря 1994 года. По данным на первое
июня 2005 г., общий объем оказан-
ной Международным валютным
фондом помощи Грузии, а также
средств, выделенных на текущие
проекты, составляет 497,38 милли-
она долларов.

Грузия стала членом Всемирного
банка в 1992 году. По данным на пер-
вое июня 2005 г., Всемирный банк
выделил за прошедший период Гру-
зии 37 кредитов, общий объем обя-
зательств Всемирного банка соста-
вил 772,8 миллиона долларов.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ



 

 

ИТАЛЬЯНЦЫ
СОЗДАЛИ
КРУПНЕЙШИЙ
БАНК
В ВОСТОЧНОЙ
ЕВРОПЕ

В  Европе состоялась самая
крупная сделка в истории конти-
нента по поглощению слиянию
банков из разных стран. Италь-
янский Unicredito Italiano присо-
единил к себе немецкую финан-
совую группу Hypo Vereinsbank
(HVB). Объем сделки составил
19,2 миллиарда евро.

Помимо основного банка в
Мюнхене итальянцы приобрели
и зарубежные филиалы HVB,
сообщает агентство Bloomberg.
Благодаря этой сделке Unicredito
станет четвертым по величине
банком в ЕС и самым крупным
банком в Центральной и Восточ-
ной Европе. Аналитики считают,
что главной целью соглашения
для Unicredito было поглощение
принадлежавшего финансовой
группе HVB австрийского Bank
Austria Creditanstalt и его филиа-
лов в Хорватии, Польше и Болга-
рии. Unicredito, таким образом,
обогнал всех своих конкурентов
в этом регионе.

Стоит отметить, что Unicredito
еще в 2001 году пытался пробить-
ся на немецкий рынок. Однако
попытка поглотить франкфуртс-
кий Commerzbank AG заверши-
лась неудачей. После этого руко-
водители итальянского банка об-
ратили свои взоры на HVB, чьи
неудачи в последние месяцы при-
вели к сокращению 2400 рабочих
мест в различных подразделени-
ях финансовой группы.

Между тем в Германии в целом
негативно оценивают поглоще-
ние HVB. Местные аналитики
считают, что успех Unicredito –
свидетельство упадка немецкого
финансового могущества, пишет
газета International Herald Tribune.
Это мнение подтверждает и пред-
ставитель совета директоров
HVB Ханс Вернер Штин. По его
словам, победа итальянцев на-
прямую связана с кризисом, ко-
торый переживает Германия.

Помимо Unicredito большой
интерес к немецким банкам про-
являет и американская Citigroup,
которая пыталась вести перего-
воры с Deutsche Bank. Однако
достигнуть соглашения сторо-
нам не удалось.

STANDARD
& POOR'S
ПОДТВЕРДИЛО
КРЕДИТНЫЙ
РЕЙТИНГ ЛАТВИИ

Международное агентство
кредитных рейтингов Standard &
Poor's  подтвердило сохранение
рейтинга Латвии на предыдущем
уровне со стабильной оценкой
будущего - "a stable outlook", со-
общили корреспонденту ИА
REGNUM в Министерстве фи-
нансов Латвии. В прошлом году,
как отмечают в министерстве,
агентство рейтинг республики
увеличило. В настоящее время
Standard & Poor's определило
следующие кредитные рейтинги
для Латвии: в отношении долго-
срочных займов в иностранной
и местной валютах - А, в свою
очередь, в отношении краткос-
рочных займов в иностранной и
местной валютах - А-2.

ДОЛГ МОЛДАВИИ
ПЕРЕД РФ
ПО КРЕДИТАМ

Долг Молдавии перед Россий-
ской Федерацией по кредитам,
полученным ранее под гарантии
правительства, на конец перво-
го квартала 2005 г. составил $98,3
млн., сохранившись на уровне
показателей конца 2004 г., сооб-
щили в Национальном банке
Молдавии, уточнив, что Россия
является крупнейшим двусто-
ронним кредитором Молдавии.

На долю РФ приходится 44% от
общей суммы долга республики
перед двусторонними кредитора-
ми. Другим крупнейшим двусто-
ронним кредитором Молдавии
являются США, на долю которых
приходится $57,2 млн., или 25,5%
от общей суммы долга перед дву-
сторонними кредиторами. По
данным НБМ, долги Молдавии пе-
ред двусторонними кредиторами
составляют $223,6 миллиона.

Выставки

КОНГРЕСС США
РЕШИЛ ПРОДЛИТЬ
ЧЛЕНСТВО
СТРАНЫ В ВТО

Соединенные Штаты должны
продолжить свое членство во
Всемирной торговой органи-
зации (ВТО). Соответствую-
щее решение принял амери-
канский Конгресс: 338 выска-
зались за то, чтобы Вашинг-
тон не выходил из состава
ВТО, 86 депутатов были про-
тив. По словам сенатора-рес-
публиканца Дэвида Дрейера,
США являются крупнейшим в
мире экспортером и импорте-
ром, а следовательно, госу-
дарство получает большую
прибыль от участия в ВТО.

Ранее Белый дом также выс-
казался категорически против
выхода из состава ВТО, моти-
вируя это тем, что с 1994 г. (год
принятия соглашения о созда-
нии ВТО) объем американско-
го экспорта вырос на $443
миллиарда. Противники же
членства США в ВТО настаива-
ли на том, что участие в орга-
низации вовлекло страну в
противостояние с ЕС по нало-
говым вопросам, а также зна-
чительно снизило конкурен-
тоспособность американской
рабочей силы.

REGAL
PETROLEUM
ПЕРЕВЕДЕТ
ОСНОВНУЮ
МАССУ
ИНВЕСТИЦИЙ
В УКРАИНУ

Британская компания Regal
Petroleum, занимающаяся до-
бычей углеводородов, рас-
сматривает возможность пере-
ориентации основной массы
инвестиций на проект в Украи-
не, сообщила пресс-служба
компании "Регал Петролеум
Корпорейшн Украина". Это свя-
зано с тем, что один из проек-
тов компании в Греции оказал-
ся недостаточно удачным: за-
пасы местного месторождения
на сегодняшний день себя не
оправдывают.

Председатель правления
Regal Petroleum Фрэнк Тимис
взял ответственность за оши-
бочный прогноз на себя. Этим
и объясняется его отставка.
Пресс-служба опровергла по-
явившуюся в некоторых СМИ
информацию о причинах от-
ставки Ф.Тимиса, связанных с
якобы не работающим газо-
проводом компании в Украине.
Трубопровод, как заверяет
пресс-служба, на самом деле
беспрерывно работает на про-
тяжении последних трех лет.

"Регал Петролеум Корпо-
рейшн Украина" является до-
черней компанией британс-
кой Regal  Pet roleum
Corporation Limited, входящей
в состав компании Regal
Petroleum, зарегистрирован-
ной на Лондонской товарно-
сырьевой бирже. Компания с
1999 г. работает в Украине - за-
нимается разведкой и освое-
нием газовых и газоконденсат-
ных месторождений. Имеет
лицензии государственного
комитета природных ресурсов
Украины на разработку Мехе-
дивско-Голотовщинского и
Свиридовского газоконденсат-
ных месторождений с общими
запасами свыше 25 млрд. куб.
м газа и почти 6 млн. куб. м
газоконденсата. Объем запла-
нированных инвестиций в раз-
работку месторождений со-
ставляет $60 миллионов.

SAMSUNG
ELECTRONICS
ВЫКУПАЕТ 2,4%
СВОИХ АКЦИЙ

Южнокорейская корпорация
Samsung Electronics Co., кото-
рая является вторым по вели-
чине в мире производителем
микросхем, выкупает 2,4%
своих акций на сумму $1,91
миллиарда. Такая информа-
ция содержится в распростра-
ненном заявлении компании.
Данный шаг призван укрепить
стоимость ценных бумаг
Samsung, которые с апреля
2004 г. потеряли в цене 23%.

В МИРЕВ МИРЕ В МИРЕВ МИРЕ
Продукты питания

ПРОДУКТЫ И ВСЕ
ДЛЯ ПРОДУКТОВ

В Тбилиси завершилась
VI международная выставка
AGRO+FOOD+DRINK+TECH

Отличительная черта нынешнего
действа, которое проходило на Expo
Georgia с 8 по 11 июня, масштабное
участие в нем фирм и компаний из
Турции. Не ошибусь, если скажу, что
их стенды, касающиеся различных
аспектов пищевой индустрии, заня-
ли на этот раз более двух третей вы-
ставочной площади. Представители
страны, которая готовится стать пол-
ноправным членом Евросоюза, про-

демонстрировали высокий уровень
организации производства каче-
ственных продуктов питания, обору-
дования, технологий, отвечающих, а,
быть может, и в каких-то моментах
превосходящих строгие мировые
стандарты. И, логично, что именно
турецкие экспозиции на сей раз ока-
зались в центре особого внимания
большего числа гостей выставки.

Турецкая часть выставка была
организована  центром выставок и
конгрессов Турции «TUYAP», который
пригласил принять участие в ее ра-
боте группу турецких специалистов
и бизнесменов.

Многолюдно было у стенда фир-
мы PAK FORM, производящей обо-
рудование, пакующие различные

продукты. Её совершенство наглядно
доказывал работающий высокопро-
изводительный агрегат. Такое обору-
дование, пакующее жидкие, сыпучие,
твердые изделия, PAK FORM предла-
гает предприятиям пищевой промыш-
ленности, и ее руководители  надеют-
ся, что, в первую очередь, оно заинте-
ресует грузинских производителей.

Аналогичные амбиции у фирмы
«ESIT» из группы компании, специали-

зирующейся на производстве элект-
ронной высокоизмерительной аппа-
ратуры. Центральный офис этой ком-
пании находится в Голландии, но ос-
новные производственные базы раз-
мещены в Турции и Болгарии. «ESIT»
уже поставило в Грузию пять автомо-
бильных весов и надеется на дальней-
шее расширение сотрудничества.

Компания FAT, производящая консер-
вированные оливки, известна  в Герма-
нии, Австралии, Болгарии, Саудовской
Аравии, Армении. Её представители
сегодня ищут оптимальные пути поста-
вок своей продукции в Грузию.

На это нацелены и экспозиции
«BASTAK FOOD MACNINERY MEDICAL
Ltd.CO», производящая добавки в
муку, лабораторные приборы и аксес-

суары для мукомольных предприя-
тий, и «MAKPLASTa», изготавливаю-
щая упаковки из пластика различного
объема для жидких пищевых продук-
тов, и других фирм.

В то же время ряд турецких фирм
и компаний уже энергично опериру-
ют на рынке нашей страны и ищут воз-
можности расширения своего присут-
ствия. Среди них «KENCILER», выпус-
кающая кухонное оборудование,
«ABALIOGLU», производящая яйца,
замороженное мясо цыплят, корма
для крупного рогатого скота, птицы и
рыбы. «OMKASAN», занимающаяся
изготовлением картонной тары, стен-
дов для супермаркетов, протекторов
для автомобилей. Хочется отметить,
что «OMKASAN» вот уже пять лет тес-
но сотрудничает с ведущими вино-
дельческими компаниями Грузии  -
GWS, «Тбилвино» и другими.

Немалый интерес представляли и
стенды фирм и компаний других
стран, уже обосновавшихся в Грузии.

Среди них фирма «BergHOFF WorLd
wide» с головным офисом в Бель-
гии. Фирма предлагает посуду, в ко-
торой, по мнению ее специалистов,
можно готовить пищу наиболее пра-
вильным методом. Её девиз - «Про-
изводство высококачественных про-
дуктов по наилучшей цене ведет к
наилучшему отношению к нам со
стороны клиентов». Востребованы в
Грузии и кухонное оборудование ита-
льянской фирмы «Angelopo», чешс-
кие изделия из стекла «Czecnimrex».

Более чем солидное впечатление
оставили стенды ряда иранских
фирм Азербайджана.

Грузия, естественно, была в первую
очередь представлена предприятия-
ми винодельческой промышленнос-
ти, уже завоевавшими признание на
зарубежных рынках. Это – АО «Давид
Сараджишвили и Энисели», ООО «Те-
лиани вели», «Вазиани», «Гоми» и дру-
гими. Однако  наряду с ними хорошее
качество разнообразной продукции
продемонстрировали фирмы и ком-
пании, занятые  в сфере производ-
ства пищевых продуктов, оборудова-
ния и материалов к нему. Словом, на-
лицо тенденция выйти на уровень ми-
ровых стандартов.

Был на выставке еще один стенд,
который мне хочется упомянуть осо-
бо. Индивидуальный производитель
Ираклий Чантадзе на микроскопи-
ческой площадке разместил образ-
цы своей продукции – бочки, которые
он изготавливает из отборных видов
дуба. Следуя давней традиции, дела-
ет эти бочки без применения клея.
Предполагает, что его продукция обя-
зательно должна заинтересовать со-
ответствующую категорию потреби-
телей. Хочется верить, что и эти на-
дежды сбудутся.

Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ

Фото Габриела НАМТАЛАШВИЛИ

Строительство

НА ВСЯКИЙ ТОВАР –
СВОЙ ПОКУПАТЕЛЬ

И вновь финансовые проблемы

В Тбилиси во Дворце спорта 9-11
июня проходила Вторая международ-
ная выставка Грузии «GeorgiaBuild-
2005» под эгидой британской выста-
вочной компании ITE Group Plc  и ее
эксклюзивного партнера в Грузии
компании Iteca Kavkasia.

Официальную поддержку оказали
Министерство экономического разви-
тия, мэрия  Тбилиси, Федерация стро-
ителей  и Союз архитекторов Грузии.

 Со словами приветствия выступи-
ли мэр Тбилиси Зураб Чиаберашви-
ли и заместитель министра экономи-
ческого развития  Геннадий Мурадян.

- Большой интерес выставка вызва-
ла у строительных компаний, особен-
но зарубежных, - говорит Зураб Чиа-
берашвили. – Хочу отметить, что ино-
странные компании не станут выно-
сить свою продукцию на наш рынок,
если здесь не будут созданы условия
здоровой конкуренции.Все должно
быть в рамках закона. Эта активность
со стороны зарубежных бизнесменов
и компаний означает, что наше госу-
дарство завоевало их доверие. Поэто-
му я рад, что в последнее время учас-
тилась организация подобных мероп-
риятий и увеличилось количество
стран-участниц. Думаю, мы идем по
правильному направлению.

Мэр города также отметил и тот
факт, что улучшилось качество выс-
тавляемой продукции, что говорит о
том, что мы потихоньку приближа-
емся к общепринятым стандартам в
данной области.

- Эта индустрия в Грузии развива-
ется, и достаточно неплохо. После про-
шлогодней аналогичной выставки мы
импортировали продукцию многих за-
рубежных компаний, и некоторые про-
дукты, представленные здесь, мы уже
имеем на нашем рынке,- подытожил
министр экономического развития
Лексо Алексишвили.

Он также заявил, что Министер-
ство экономического развития, в
свою очередь, будет работать над за-
конодательной базой, которая облег-
чит зарубежным бизнесменам рабо-
ту в Грузии и поможет местным фир-
мам встать на ноги.

В выставке приняло участие бо-
лее 30 компаний из девяти стран
мира. Среди них были Chengdu
Zaijian (Китай), Darnagul Boru и,
Kartash (Азербайджан), Osram (Гер-
мания), Kronopol (Польша),
Technonikol (Россия-Грузия), U-kon
Systems (Россия), Meraysan Lighting
и EL-BI Electric Industry & Trade LTD
(Турция) и другие.

Здесь был представлен широкий
спектр строительного сектора: от уст-
ройств вентиляции и отопления, кера-
мической продукции, электроуст-
ройств и оборудования, до строитель-
ных и отделочных материалов, окон,
дверей и аксессуаров, мебели и ин-
терьера.

- Наша компания впервые прини-
мает участие в этой выставке, - гово-
рит Павел Королев, директор ООО
«Юкон Инжиниринг». - И приехали мы

сюда первым долгом для расширения
своих бизнес-интересов. Мы имеем
12 представительств в России, отде-
ления в Казахстане, Украине, Восточ-
ной и  Западной Европе. В Грузии  мы
также имеем свое представитель-
ство. И поэтому наше присутствие на
выставке направлено еще и на то,
чтоб помочь грузинскому представи-
тельству поднять свой бизнес на бо-
лее высокий уровень. К тому же ра-
ботать со страной, в которой ни разу
не  бывал, не поняв специфику, дос-
таточно сложно. Даже более того, это
неправильно. Что касается выставки,
здесь мы представили системы под-
конструкций навесных фасадов, хотя
говорить о результатах рано. Но мож-
но сразу сказать о перспективах. Ог-
ромные!

- Несмотря на то, что мы только на
начальном этапе работы, уже доста-
точно широко развернулись здесь, в
Грузии. Сотрудничаем с такими фир-
мами, как «Лукойл», «Аксис», - гово-
рит Шалва Бурдули, генеральный ди-
ректор компании Georgian Alkon Trade,
которая здесь представляет россий-
скую U-kon Systems.

Эта система, по словам Шалвы
Бурдули, в России практикуется вот
уже тридцать лет, но в Тбилиси ее вне-
дрение началось относительно недав-
но. Но была уже и попытка фальсифи-
кации. Одна из турецких компаний
изготавливала подобные панели (не
всю систему целиком), но буквально
месяц назад вопрос был решен в
пользу Georgian Alkon Trade. С точки
зрения финансовой доступности ком-
пания предусматривает и дорогие, и
дешевые варианты облицовки фаса-
дов. Хотя различаются, конечно, и га-
рантийные сроки, и, соответственно,
качество продукции.

На «GeorgiaBuild-2005» был также
представлен национальный стенд Тур-

ции. Изобилие турецкой продукции
говорит о ее успешной реализации на
территории Грузии. Компания EL-BI
Electric Industry & Trade LTD предста-
вила здесь всевозможные аксессуа-
ры, штепселя и выключатели самого
смелого дизайна. Она имеет своих
дистрибьюторов в 42 странах мира.
Менеджер по экспорту EL-BI Убейд
Оздемир говорит, что продукция,
представленная их компанией, для
Грузии не совсем новинка.

- Но, тем не менее, участие в выс-
тавке мы сочли необходимым, так
как это поможет нашей  дальнейшей
работе в Грузии, с которой мы со-
трудничаем давно, - говорит он.

Немалый интерес представляла
также российско-грузинская компа-
ния Technonikol, продукцию которой
в Грузии реализует ООО GRC.

Менеджер GRC Шота Гонгадзе от-
метил, что строительный бум в Гру-
зии открывает широкое поле дея-
тельности для компании, изготав-
ливающей кровли и системы изо-
ляции.

- Постепенно люди начали пони-
мать, что лучше строить надежно. И
все чаще в Тбилиси стали применять
системы гидро-, звуко-, теплоизоля-
ции. Но проблема в том, что у людей
нет денег, так что самые «ходовые»
товары – это самые дешевые. Около
80 процентов реализуемого товара
приходится на недорогостоящую
продукцию.

Вероятно, финансовые проблемы
у нас решатся  не завтра, но выстав-
ка тем не менее удалась, и многие
ее участники вырази уверенность,
что в следующем году она будет
иметь больший размах, так как за-
интересованность грузинским рын-
ком реально существует.

Лиза ТОНАКАНЯН





 

ЗАСЕДАНИЕ
СОВЕТА

Очередное, 41-е  заседание
Совета по железнодорожному
транспорту государств-участни-
ков СНГ пройдет с 14 по 16 июня
в Тбилиси в отеле «Шератон-
Метехи-Палас». Об этом «Ново-
сти-Грузия» сообщили в ООО
«Грузинская железная дорога».

Ожидается, что в работе за-
седания примут участие делега-
ции из 20 стран – представите-
ли руководства железных дорог
государств СНГ, а также ряда
стран Восточной Европы. 

В ходе заседания участники
планируют обсудить работу же-
лезных дорог стран-участниц за
последние несколько месяцев, 
обсудить перспективы будуще-
го сотрудничества, в том числе
реализации ряда совместных
проектов.  По итогам заседания
будет подписан соответствую-
щий протокол.

Как стало известно из нео-
фициальных источников, в ходе
визита в Грузию руководителя
российской железной дороги
Геннадия Фадеева запланиро-
вана его встреча с первыми
лицами грузинского руковод-
ства.  Не исключено, что одним
из вопросов этой встречи явит-
ся обсуждение перспектив за-
действования абхазского учас-
тка железной дороги. 

40-е заседание Совета по же-
лезнодорожному транспорту го-
сударств-участников СНГ состо-
ялось в Москве 24-26 февраля.

GOOGLE ТЕПЕРЬ
СТОИТ $80
МИЛЛИАРДОВ

По последним биржевым
данным, интернет-компания
Google стала самой дорогосто-
ящей из всех компаний медий-
ного сектора - всего через де-
сять месяцев после того, как ее
акции впервые стали котиро-
ваться на бирже.

На Нью-йоркской бирже ак-
ции Google снова подросли, и
биржевая стоимость компании
составила $80 миллиардов.

Цена Google, чей сайт зани-
мает лидирующее положение
среди «поисковиков», превыси-
ла даже биржевую оценку Time
Warner, гигантской корпорации,
интересы которой распростра-
няются, помимо интернета, на
издательское дело, кинопроиз-
водство и телерадиовещание.

По словам бизнес-обозрева-
теля Би-би-си, во всех других от-
ношениях Google гораздо мель-
че Time Warner: его доходы в
прошлом году составили 3
млрд. долларов, тогда как Time
Warner получил 42 млрд.

Как считают некоторые ана-
литики, цена акций Google, воз-
можно, завышена и может рух-
нуть - как было в случае массо-
вого краха доткомовских компа-
ний около пяти лет назад.

Другие же специалисты счи-
тают, что высокая биржевая
стоимость Google отражает его
потенциал, и в будущем акции
компании могут вырасти до
$325-350 за акцию. Когда в ав-
густе прошлого года Google
вперввые вышел на биржу, его
акции стоили $85.

Успех Google оттенил отстава-
ние более традиционных медиа-
компаний, таких как Viacom или
Walt Disney, чья капитализация -
в районе $54-55 миллиардов.

ОТРИЦАТЕЛЬНОЕ
САЛЬДО
ТОРГОВОГО
БАЛАНСА

Отрицательное сальдо тор-
гового баланса США в апреле
2005г. составило 57 млрд.
долл. Такие данные опублико-
вало  Министерство торговли
страны. Аналитики ожидали
роста этого показателя в апре-
ле 2005г. до 58 млрд. долл.

Дефицит торгового баланса
США за март 2005г., по уточ-
ненным данным, составил
53,6 млрд. долл., а не 54,9
млрд. долл., как сообщалось
ранее.

При этом объем экспорта
из страны в апреле 2005г. со-
ставил 106,4 млрд. долл., уве-
личившись на 3% по сравне-
нию с мартом с.г., когда этот
показатель равнялся 103,4
млрд. долл. В феврале пока-
затель равнялся 100,7 млрд.
долл. При этом в сфере това-
ров экспорт за отчетный пери-
од составил 74,5 млрд. долл.
против 71,5 млрд. долл. в мар-
те 2005г., а в сфере услуг - 31,9
млрд. долл. по сравнению с
31,8 млрд. долл. в марте с.г.

Объем импорта в США в ап-
реле 2005г. вырос до 163,4
млрд. долл., что на 4% превы-
шает показатель за март с.г.,
который составлял 156,9
млрд. долл. В феврале этот
показатель составил 161,2
млрд. долл. В сфере товаров
этот показатель составил 136,7
млрд. долл. в апреле 2005г.
против 130,4 млрд. долл. в мар-
те, а в сфере услуг - 26,6 млрд.
долл. по сравнению с 26,5
млрд. долл. в предыдущем ме-
сяце.

Цены на импорт товаров и
услуг в США в мае 2005г. сни-
зились на 1,3% по сравнению
с предыдущим месяцем. Ана-
литики ожидали, что цены на
импорт в США в мае с.г. пони-
зятся на 0,3%. По пересмот-
ренным данным, в апреле с.г.
этот показатель увеличился в
месячном исчислении на
1,2%, в марте - на 2,2%. Сни-
жение цен на импорт в мае с.г.
связано в основном с пониже-
нием цен на нефть и топливо.

В то же время цены на экс-
порт в мае 2005г. сократились
на 0,1%. В апреле с.г. цены на
экспорт из США выросли на
0,6%, а в марте - на 0,7%.

Напомним, что отрицатель-
ное сальдо торгового баланса
США в марте 2005г. снизилось
до 53,6 млрд. долл. Аналитики
ожидали роста этого показате-
ля до 62 млрд. долл. после
того, как дефицит торгового
баланса в феврале с.г. достиг
рекордного уровня в 61,04
млрд. долл. В то же время, по
пересмотренным данным, в
феврале 2005г. дефицит тор-
гового баланса США составил
60,57 млрд. долл.

Также следует отметить, что
рост дефицита торгового ба-
ланса США в 2004г. перекрыл
предыдущий рекорд. Отрица-
тельное сальдо увеличилось на
24% - до рекордного уровня в
617,7 млрд. долларов. Предыду-
щий рекорд был установлен
также при администрации
Дж.Буша-младшего – в 2003г.
этот показатель составлял
496,5 млрд. долларов. Для
сравнения: в 1983г. отрицатель-
ное сальдо торгового баланса
США составляло всего 57,8
млрд. долл., в 1998г. этот пока-
затель достиг 164,9 млрд. долл.

В МИРЕВ МИРЕ

Предпринимательство

БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА

БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА

ОТКРЫТОСТЬ
ЭКОНОМИКИ -

РЕАЛЬНЫЙ
ПУТЬ РАЗВИТИЯ

Бизнесу не следует создавать
административные барьеры

C учетом небольших масштабов
Грузии и ее рынка для экономичес-
кого роста  в первую очередь необ-
ходимо формирование открытой
экономики, которая будет притяга-
тельна для бизнеса и инвесторов.

Об этом заявил Лексо Алексиш-
вили, министр экономического раз-
вития, на двухдневной рабочей
встрече представителей государ-
ственного и частного секторов, орга-
низованной  Государственным агент-

ством  по содействию инвестициям
и экспорту, Международной финан-
совой корпорацией - IFС и консульта-
ционной службой иностранных инве-
стиций – FIAS.

На ней были рассмотрены резуль-
таты исследований проблем и адми-
нистративных барьеров, стоящих пе-
ред малым и средним бизнесом,
проведенных IFС , FIAS и правитель-
ством Грузии.

По словам Давида Натрошвили,
руководителя   Государственного аген-
тства  по содействию инвестициям
и экспорту, целью встречи являлось
определение приоритетов реформы
административной и регулирующей
сфер. Рассматривались вопросы,
связанные с практикой выдачи ли-
цензий, разрешений, таможенных
процедур, проверок, сертифициро-
вания, стандартизации. Выработан-
ные рекомендации по оздоровлению
бизнес-среды Грузии будут пред-
ставлены правительству Грузии.

Исследование «Бизнес-среда Гру-
зии с точки зрения малых и средних
предприятий», проведенное IFС , ох-
ватило 910 компаний из девяти ре-
гионов Грузии. Оно четко определи-
ло те административные и регули-
рующие барьеры, которые искусст-
венно тормозят развитие бизнеса в
стране. Исследование FIAS было про-
ведено в Тбилиси и пяти регионах
страны, оно включило также интер-
вью с представителями частного
сектора.

По мнению Роя Саусворса, руко-
водителя миссии Всемирного бан-
ка в Грузии, одна из острых проблем
заключается в низком уровне инос-
транных инвестиционных поступле-
ний. В настоящее время большую

часть их объема составляют сред-
ства, поступившие в ходе строитель-
ства нефтепровода Баку-Тбилиси-
Джейхан. Если их вычесть, то выяс-
нится, что по другим направлениям в
страну поступил далеко недостаточ-
ный объем инвестиционных средств.
Тем более, что проект нефтепровода
близок к завершению.

Зарубежный эксперт называет и
другие проблемы. 17 процентов насе-
ления Грузии все еще остается за чер-

той бедности. Не только не снижается
- растет  уровень безработицы. По-
смотрите вокруг себя, когда утром на-
правляетесь на службу: сколько людей
на улицах – большинство из них ищет
работу. Причем их число значительно
возросло за счет тех людей, которые
были освобождены с государственной
службы в последний период.

Как считает Рой Саусворс, все это
в первую очередь свидетельствует о
неразвитости бизнеса и недостаточ-
ности участия правительства в его
стимулировании. Поэтому обе эти
стороны должны максимально пойти
друг другу навстречу, добиваясь по-
вышения роли частного сектора. Биз-
нес должен оказывать решающее вли-
яние на развитие экономики страны.

C ним солидарен и Гиоргий Исакад-
зе, исполнительный директор Феде-
рации бизнесменов Грузии, который
утверждает, что еще предстоит уста-
навливать постоянно действующую
систему диалога между бизнесом и
правительством. Введен новый Нало-
говый кодекс, который считается по
ряду параметров достаточно прогрес-
сивным. Однако в нем по-прежнему
немало двояко интерпретируемых или
туманных положений, которые созда-
ют сложности на практике. В федера-
цию на встречи с бизнесменами ре-
гулярно приходят руководящие работ-
ники Налогового департамента, чтобы
разъяснить предпринимателям хит-
росплетения кодекса, что нельзя не
приветствовать. В то же время необ-
ходимости в подобных встречах не
было бы, если документ был всесто-
ронне ясным и понятным, обеспечи-
вающим предсказуемую систему от-
ношений между бизнесменом и нало-
говым инспектором.

Нельзя не поддержать, говорит Ги-
оргий Исакадзе, усилия правитель-
ства по дерегуляции и делицензирова-
нию. Позитивно и то, что премьер-ми-
нистр и председатель парламента сде-
лали важные шаги, направленные на
конструктивное взаимодействие с

бизнесом. Все это, можно надеяться,
исключит рецедивы «холодной войны»
между бизнесом и правительством,
которые проявились, например, в ходе
процесса аннулирования арбитража.

В свою очередь Эльдар Квернадзе,
член Парламента Грузии, говорит:
«Было бы ошибкой считать, что в за-
конодательном органе не настроены
на кардинальные перемены. Дело в
том, что принимаемые решения или
достигнутые договоренности далеко
не всегда приносят реальные резуль-
таты. Следует, видимо, создать спе-
циальную комиссию в составе бизнес-
менов, исполнительных и законода-
тельных структур, которая вплотную
займется этой проблематикой».

По мнению авторов исследований,
отсутствие реальных сдвигов в оздо-
ровлении бизнес-среды в Грузии при-
водит к слабости частного сектора,

особенно малых и средних компа-
ний.Их число за период с 2002 по
2004 гг. выросло лишь на два процен-
та.Удельный вес производимых ими
услуг и продукции в ВВП страны со-
ставляет лишь десять процентов, в
то время как в большинстве стран

СНГ этот показатель равен 40 про-
центам, а в государствах Евросою-
за – 60 процентам. В 2003 году две
трети малых и средних предприятий
Грузии вообще не осуществляли ка-

питальные вложения в
основные фонды.

В то же время, как от-
мечалось на встрече,
многие проблемы, волно-
вавшие бизнес, носят
уже «исторический» ха-
рактер. Так, своеволие
полицейских на транс-
портных магистралях,
регулярно осуществляв-
ших поборы, сегодня в
рейтинге бизнес-рисков
практически не значит-
ся. Значительно упроще-
ны и процедуры, связан-
ные с регистрацией пред-
приятий. Согласно ново-
му законопроекту о ли-
цензировании, вводится
практика т. н. «одного
окна», благодаря которой
более чем на 80 процен-
тов сокращается необхо-
димость представления
различных «разреши-
тельных» документов.

В исследованиях отме-
чается, что с точки зре-
ния проверок в Грузии
один из самых низких по-
казателей в регионе. В

частности, на одну компанию прихо-
дится от 2 до 5 проверок. Несмотря
на это, по-прежнему остаются неяс-
ными мандат и полномочия отдель-
ных проверяющих компаний. По ре-
зультатам 90 процентов проверок
выплачивается штраф, что свиде-
тельствует о недостаточной сфоку-
сированности системы на искорене-
нии нарушений - она ориентирова-
на на карательные меры. В качестве
рекомендации предлагается четко
определить роль и функции государ-
ственных проверяющих органов.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ
Фото автора

ОБЪЕМ ЗАРУБЕЖНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ В ГРУЗИЮ
В 2004 ГОДУ СОСТАВИЛ ОКОЛО ПОЛУМИЛЛИАРДА ДОЛЛАРОВ

Досье делового человека

Объем зарубежных инвестиций в Гру-
зию в 2004 году составил, совокупности
497 млн. 827 тыс. долларов, что на 46,7%
превышает аналогичный показатель за
2003 год (339 млн. 393 тыс. долларов) и
практически втрое – показатель за 2002
год (167 млн. 362 тыс. долларов). Об этом
«Новости-Грузия» сообщили в Нацио-
нальном банке Грузии.

Как отмечают в Национальном банке,
хотя приведенные цифры свидетель-
ствуют об ощутимом росте инвестиций
в последние годы, однако если вычесть
из их общего объема 2 серьезных направ-
ления инвестиций – по линии нефтепро-
вода Баку-Тбилиси-Джейхан и Южнокав-
казского газопровода,  то показатель ро-
ста инвестиций не будет выглядеть вну-
шительным. Доля компании BP в общем
объеме инвестиций в 2002 году состави-

ла 36,1%, 2003 году – 67,9%, 2004 году – 72,3%.
Между тем, в настоящее время инвес-

тиции крайне необходимы стране - для
развития экономики и ускорения темпов
ее роста,  подчеркнули в Нацбанке.

По мнению экспертов, препятствиями
для большего роста инвестиций в Грузию
являются недостаточная гибкость законо-
дательной базы, связанной с предприни-
мательской деятельностью, а также отсут-
ствие льгот для зарубежных инвесторов.
Ряд экспертов рассматривает в качестве
дополнительного стимула притока инве-
стиций создание в стране свободных эко-
номических зон,  отметили в Нацбанке.

По итогам 2004 года наибольшая доля
инвестиций приходится на Великобрита-
нию - 17,7% от общего объема, на втором
месте находится США – более 16%, на
третьем – Россия – 15,5%.

Объемы инвестиций конкретных
стран в Грузии в 2004 году составили: 

- Великобритании - 87 млн. 875 тыс. дол-
ларов, что составляет 231,8% в сравнении
с аналогичным показателем 2003 года;

- США - 81 млн. 182 тыс. долларов, что
составляет 84,8 % в сравнении с показате-
лем 2003 года;

- России - 77 млн. 165 тыс. долларов, что
составляет 388,6% в сравнении с показа-
телем 2003 года;

- Азербайджана - 69 млн. 099 тыс. дол-
ларов, что составляет 231,2% в сравнении
с показателем 2003 года;

- Норвегии - 36 млн. 080 тыс. долларов,
что составляет 318,4% в сравнении с пока-
зателем 2003 года;

- Италии - 30 млн. 074 тыс. долларов,
что составляет 188,0% в сравнении с по-
казателем 2003 года;

- Турции - 29 млн. 907 тыс. долларов, что
составляет 172,0% в сравнении с показа-
телем 2003 года;

- Австрии - 22 млн. 160 тыс. долларов,
что составляет 121,6%  в сравнении с по-
казателем 2003 года;

- Франции -21 млн. 921 тыс. долларов,
что составляет 346,6%  в сравнении с по-
казателем 2003 года;

- Японии - 11 млн. 416 тыс. долларов,
что составляет 131,6%  в сравнении с по-
казателем 2003 года;

- Кореи - 9 млн. 210 тыс. долларов, что
составляет 110,0%  в сравнении с показа-
телем 2003 года;

- Китая 6 млн. 894 тыс. долларов, что
составляет 110,0%  в сравнении с показа-
телем 2003 года;

- Вирджинских островов - 6 млн. 894
тыс. долларов, что составляет 110,0%  в

сравнении с показателем 2003 года;
- Германии - 4 млн. 590 тыс. долларов,

что составляет 110,0%  в сравнении с по-
казателем 2003 года;

- Греции - 2 млн. 178 тыс. долларов, что
составляет 110,0%  в сравнении с показа-
телем 2003 года.

Помимо стран, указанных в списке, ин-
вестиции в Грузию на указанный период
осуществили также Австралия, Болгария,
Израиль, Саудовская Аравия и ряд других
стран. 

В Национальном банке отметили, что
в экономическом срезе наибольшая
доля зарубежных инвестиций - 86,5% от
всего объема, приходится на сферу об-
служивания; на втором месте по этому
показателю - промышленность, на пос-
леднем – сельское хозяйство.  При этом
если объемы инвестиций в сферу сель-

ского хозяйства за 2002-2004 годы вы-
росли всего на 8,4%,  то в сфере про-
мышленности – в 2 раза, а в сферу об-
служивания – в 3 раза, - подчеркнули в
Нацбанке. 

Динамика зарубежных инвестиций в
конкретные отрасли экономики Грузии
выглядит следующим образом:

- В сферу обслуживания: за 2002 год -
136 млн. 948,8 тыс. долларов, за 2003 год
– 289 млн. 404,4 тыс. долларов, за 2004 год
– 497 млн. 826,5 тыс. долларов;

- В сферу промышленности за 2002
год - 29 млн. 523,4 тыс. долларов, за 2003
год – 49 млн. 204,2 тыс. долларов, за 2004
год – 66 млн. 013,3 тыс. долларов;

- В сферу сельского хозяйства за 2002
год - 890,2 тыс. долларов, за 2003 год –
784,4 млн. долларов, за 2004 год – 964,8
млн. долларов.



 

 

Успех

ВЛАСТИ
США ВВЕЛИ
ОГРАНИЧЕНИЯ
НА РЕЙСЫ
УКРАИНСКИХ
АВИАКОМПАНИЙ

Федеральное управление
авиации США (FAA) обнародо-
вало результаты проведенно-
го в октябре 2004 г. аудита
авиационных властей Украи-
ны. По итогам проверки аме-
риканская сторона ужесточи-
ла требования к выполнению
полетов в Соединенные Шта-
ты для украинских компаний.
Об этом сообщил Сергей Ку-
цый, пресс-секретарь компа-
нии «АэроСвит» - единствен-
ной украинской компании,
осуществляющей рейсы в
США.

Он высказал сожаление в
связи с введением временных
ограничений. Вместе с тем он
отметил, что в результате
проверки, проведенной FAA,
каких-либо претензий непос-
редственно к авиакомпании
со стороны американской
авиационной администрации
не выдвигалось.

С.Куцый сослался на текст
пресс-релиза FAA, в котором
подчеркивается, что оценка,
содержащаяся в выводах уп-
равления, не относится к уров-
ню безопасности полетов
компаний, выполняющих рей-
сы в США. Он сообщил, что
перед открытием рейсов на
североамериканский конти-
нент авиакомпания в 2002-
2003 гг. прошла в полном объе-
ме сертификацию на соответ-
ствие летным нормам FAA. По
словам С.Куцего, FAA также
проводит регулярное инспек-
тирование авиакомпании на
рейсах, выполняемых ею на
североамериканском направ-
лении.

Вместе с тем понижение
американской Федеральной
авиационной администраци-
ей оценки безопасности поле-
тов для Украины до второй ка-
тегории ограничит, по словам
С.Куцего, возможности от-
крытия новых воздушных мар-
шрутов между двумя страна-
ми. В частности, пока оценка
не будет пересмотрена, авиа-
компания «АэроСвит» не смо-
жет приступить к обслужива-
нию линии Киев - Чикаго, на-
чало полетов на которой было
намечено на апрель следую-
щего года.

В то же время итоги аудита
FAA, сказал С.Куцый, не явля-
ются препятствием для увели-
чения количества рейсов по
ранее освоенным направлени-
ям. Так, «АэроСвит», как и пла-
нировал, увеличит нынешним
летом количество прямых ре-
гулярных полетов между Кие-
вом и Нью-Йорком до пяти в
неделю. Неизменными оста-
ются также планы авиакомпа-
нии ввести с апреля 2006 г.
ежедневное воздушное сооб-
щение по маршруту Киев -
Нью-Йорк - Киев.

«АэроСвит» - единственная
украинская пассажирская
авиакомпания, обслуживаю-
щая трансатлантические на-
правления. В марте 2003 г.
компания начала полеты по
маршруту Киев - Нью-Йорк, а
в мае того же года - по марш-
руту Киев - Торонто. Рейсы че-
рез Атлантику выполняются
дальнемагистральными ши-
рокофюзеляжными самоле-
тами Boeing-767. На сегодняш-
ний день «АэроСвит» распо-
лагает самым крупным среди
украинских авиаперевозчи-
ков парком воздушных судов,
эксплуатируя 9 среднемагис-
тральных самолетов Boeing-
737 и два  авиалайнера
Boeing-767, предназначенных
для трансконтинентальных по-
летов. Летом этого года ожи-
дается получение в лизинг
еще одного Boeing-737.

ЕС ПОПРОСИЛ
ОПЕК УВЕЛИЧИТЬ
ПОСТАВКИ
НЕФТИ

Руководство ЕС попросило
ОПЕК увеличить поставки не-
фти. Об этом сообщил  ми-
нистр экономики Люксембур-
га Жан Креке, исполняющий в
настоящее время обязаннос-
ти президента ЕС.

В РОССИИ -
88 ТЫСЯЧ
МИЛЛИОНЕРОВ

За минувший год, благодаря
успешному росту российской
экономики, число долларовых
миллионеров в России возрос-
ло на 4 тысячи человек и со-
ставляет 88 тысяч человек. Рос-
сия могла бы выступить луч-
ше, но помешало «дело ЮКО-
Са», напугавшее отечественных
толстосумов.

Об этом говорится в опубли-
кованном  ежегодном аналити-
ческом «Докладе о мировом бо-
гатстве», подготовленном аме-
риканской финансовой компа-
нией Merrill Lynch и консалтинго-
вой фирмой Capgemini.

В докладе подчеркивается,
что Россия вместе с Бразилией,
Китаем и Индией составляет
особую группу стран, в которых
сейчас отмечен наибольший
рост ВНП в мире и которые, по
оценке финансовой компании
Goldman Sachs, к 2040 году по
объемам ВНП «обойдут» госу-
дарства «большой семерки». По
данным доклада, в прошлом году
в России рост ВНП составил
7,1%, в Бразилии - 5,2%, Индии
- 6,8%, Китае - 9,5%.

«Эти страны географически
очень велики, богаты ресурса-
ми, и их экономический рост
обеспечивается большими вли-
ваниями иностранных инвести-
ций. По мере того, как они реа-
лизуют амбициозные програм-
мы реформ, они быстро стано-
вятся региональными экономи-

ческими державами», - цитиру-
ет доклад РИА «Новости».

Правда, в этой четверке пози-
ции России наименее прочны. В
документе содержится оговорка
об опасности «работы дестаби-
лизирующих сил», и в качестве
примера приводится дело ЮКО-
Са, приведшее к «охлаждению
интереса со стороны иностран-
ных инвесторов».

Во всем мире число долларо-
вых миллионеров возросло на
600 тысяч человек и составляет
сейчас 8,3 млн. человек. Сово-
купное состояние всех милли-
онеров мира за минувший год
выросло на 8,2% и достигло 30,8
трлн. долларов. Такой же высо-
кий процент роста благосостоя-
ния был зафиксирован в про-
шлом только однажды, в 1999
году, отмечает The Wall Street
Journal, статью которой публику-
ет Inopressa.

Больше всего миллионеров
- 2 миллиона 498 тысяч чело-
век - проживают в США, на вто-
ром месте находится Герма-
ния (760 тысяч человек), на
третьем - Великобритания
(418 тысяч). Северная Амери-
ка обогнала Европу и по чис-
ленности миллионеров, и по
их благосостоянию впервые
после 2001 года, когда северо-
американские инвесторы пе-
реживали нелучшие времена
из-за того, что лопнул мыль-
ный пузырь инвестиций в тех-
нологии, и из-за терактов в
ВТЦ и Пентагоне.

КОМПАНИЯ
PETROCHINA
ПОКУПАЕТ
ЗАРУБЕЖНЫЕ
АКТИВЫ CNPC

Крупнейшая китайская неф-
тегазовая компания PetroChina
Co. покупает зарубежные акти-
вы своей материнской компа-
нии - государственной China
National Petroleum Corp. (CNPC).
Общая стоимость активов со-
ставляет $2,5 млрд., говорится
в сообщении PetroChina.

Данное приобретение позво-
лит PetroChina получить 50-про-
центную долю в новой компании
Zhong You Kan Tan Kai Fa Co., ко-
торой принадлежит крупная
доля зарубежных активов CNPC.

Целью данной сделки являют-
ся увеличение объема резервов
PetroChina, продвижение зару-
бежного бизнеса компании и,
как следствие - повышение ее
корпоративной стоимости.

В МИРЕВ МИРЕВ МИРЕВ МИРЕ

Социальная сфера

ЛОНДОНСКАЯ БЫЛЬ
«ГРУЗИНСКОЙ ЛЕГЕНДЫ»

Гиоргий Тевзадзе, представляющий новое
и очень модное ныне в мировом виноделии

направление – micro-cuvee, первым
из нашей страны добился высокого

результата на международной арене
Сотворенное Гиоргием Тевзадзе

вино «Грузинская легенда» (сапера-
ви) удостоено серебряной медали и
специального сертификата престиж-
ного и авторитетного в мире виноде-
лия конкурса «Decanter World Wine
Awards» в Англии.

Событие это иначе как знаковым
не назовешь. По той причине, что на
этот раз представительное жюри
впервые высоко оценило вино из Гру-
зии, автором и изготовителем кото-
рого является конкретный винодел,
а не уже именитые фирма или ком-
пания. Гиоргий Тевзадзе в единствен-
ном лице представляет основанное
им в 2003 году ООО «Грузинская ле-
генда». И вино «Грузинская легенда»
- плод его личных творческих фанта-
зий и усилий. Словом, я не ошибусь,
если скажу, что Гиоргий Тевзадзе
выступает ныне в Грузии одним из
пионеров нового направления в ми-
ровом виноделии, которое францу-
зы называют micro-cuvee или бути-
ковым (boutigue wine), но чаще оно
именуется несколько странно для
непосвященных – гаражное.

О «гаражном виноделии» в «Биз-
несе» уже писалось, и все же я по-
зволю себе дать еще раз небольшое
разъяснение. Название это дал ему
француз Жан-Люк Тюневен, который
изготовил микроскопическую
партию вина, за неимением другого
помещения, в своем гараже, и это
вино сразу сделало его знаменитым
в мире и лидером нового направле-
ния в виноделии.

Ныне за винным эксклюзивом ве-
дется настоящая охота, и бутылка
такого вина, заключающего в себе
мастерство, талант, страсть и на-
дежды винодела поразить всех неви-
далью, стоит баснословно дорого.

Конечно, сегодня речь можно вес-
ти в первую очередь о французских
представителях micro-cuvee и их пос-
ледователях из стран, признанных
винных грандов. Тем значимее и тем
неоценимее успех Гиоргия Тевзадзе,
которым он доказал и миру и своей
стране, что эксклюзивные вина из
Грузии достойны быть в одном ряду
с уже признанными зарубежными
аналогами и даже по многим пара-

метрам превосходить их. Это и было
главной целью Гиоргия Тевзадзе.

Создавая «Грузинскую легенду», я
хотел внести свой посильный вклад в
популяризацию нашего вина за рубе-
жом, еще раз доказать, что оно уни-
кально по своим качествам, что це-
ниться оно должно соответственно это-
му, говорит он.

Гиоргий Тевзадзе окончил Грузинс-
кий аграрный университет по специ-
альности «технолог-винодела». Про-

шел практику у калифорнийских ви-
ноделов, учился здесь на факультете
виноградарства и энологии универси-
тета Дэвиса. Получил сертификат ма-
гистра.

Однако главным его университе-
том, по моему мнению, стала работа
в Грузинской компании вин и алкоголь-
ных напитков – GWS. Здесь Гиоргий
Тевзадзе работает с 1996 года и,  прой-
дя ряд ступеней, он, возглавив в ито-
ге службу обеспечения качества про-
дукции, познал секреты, радость и во-
сторг винодельческого творчества.
Здесь он не только стал высококласс-
ным профессионалом, но и верным
последователем традиции, которую
заложили основатель компании Леван

Гачечиладзе, такие име-
нитые специалисты, как
Ладо Узунашвили, Тамаз
Канделаки, Бондо Калан-
дадзе и другие – все де-
лать для поднятия грузин-
ского виноделия на долж-
ную высоту, всячески
способствовать продви-
жению грузинских вин в
ряд самых выдающихся зарубежных
аналогов, чтобы, как и они, наши вина
стали узнаваемы и желаемы в мире.
Ведь они достойны такого признания.

Именно эта идея стала отправной
точкой эксклюзивного проекта Гоги
Тевзадзе. Так родилось ООО «Грузин-
ская легенда» и вино «Грузинская ле-
генда», которое сотворил, не побоим-
ся этого слова, грузинский кутюрье,
выпестованный в GWS.

«Грузинская легенда» - это плод вы-
сокого винодельческого искусства од-
ного человека. Вино это начинается с
отборных ягод винограда сорта «Са-
перави», которые Гиоргий Тевзадзе
заготавливает исключительно в мик-
розоне Гурджаани – Карданахи. В 15-
килограммовых корзинах эти ягоды с
предельной осторожностью перево-
зятся в Сагурамо. Здесь у Гиоргия Тев-
задзе небольшой, нет, не гараж, а тра-
диционный грузинский марани, где и
разворачиваются главные события.

Гиоргий Тевзадзе готовит вино по
европейской технологии. Вино «Гру-
зинская легенда» характеризуется
интенсивным темно-гранатовым кра-
сивым цветом, оно густое и тягучее
при вращательных движениях бокала.
Вино насыщено сортовым ароматом
и вкусом, выраженным приятными
тонами ежевики, черной смородины,
черной туты и сложным тонким буке-
том. Его хорошо структуризованный
вкус, насыщенный, экстрактивный, но
гармоничный и сбалансированный.
Все это достигается при старении
вина в бочках в течение шести-вось-
ми месяцев. Кстати, это обеспечива-
ет длительное и приятное послевку-
сие. С годами букет «Грузинской ле-
генды» становится более утонченным,
а вкус округлым и бархатистым.

В марте нынешнего года с «Грузин-
ской легендой» получили возмож-

ность ознакомиться в неконкурсной
программе на выставке в Дюссель-
дорфе авторитетные эксперты, в ча-
стности, знаменитый энолог и изда-
тель журнала «Vinum» Рудольф
Кнолл. Именно их восторженные от-
зывы вдохновили Гиоргия Тевзадзе
представить свое произведение на
лондонский конкурс. В итоге – сереб-
ряная медаль и почетный сертифи-
кат. Первый, и я верю, не последний
успех эксклюзива из Грузии.

Отмечу, что компании и фирмы
из нашей страны не раз принимали
участие в лондонском конкурсе, од-
нако грузинское вино – творение Ги-
оргия Тевзадзе, впервые добилось
такого высокого результата и призна-
ния в столице Туманного Альбиона.
Очень важно, что  «Грузинская леген-
да» была на дегустации включена в
супер-премиальную категорию изве-
стных элитных вин мира, цена за бу-
тылку которых обязательно должна
быть не менее 25 долларов…

Гиоргий Тевзадзе производит свое
вино небольшим тиражом – чуть
больше четырех тысяч бутылок в год.
Знатоки и подлинные ценители вина
уже могут в полной мере испытать
на себе волшебство и очарование
«Грузинской легенды». Оно уже реа-
лизуется в элитных ресторанах, ма-
газинах и отелях Тбилиси. Предпо-
лагается, что в скором времени воз-
можность приобрести эксклюзив-
ное вино Гиоргия Тевзадзе получит и
зарубежный потребитель. Сам он
ждет ртвели нынешнего года. Автор-
ский проект одного из первых пред-
ставителей micro-cuvee в Грузии, ус-
пешно дебютировавшего на между-
народном форуме виноделов, полу-
чит новое продолжение.

Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ

ТБИЛИССКИЙ
КОРПУС

Городская служба гражданского
участия и интеграции

Эта служба создана при городской
мэрии в прошлом году с целью разви-
тия гражданского участия и интегра-
ции населения столицы в процессе
решения насущных социальных и бы-
товых проблем на основе объедине-
ния усилий как администрации, так и
широких слоев жителей Тбилиси. За
время, прошедшее после ее созда-
ния, немало сделано во благо общих
интересов. И теперь представители
новой службы встречаются в различ-
ных микрорайонах города с населени-
ем и выступают со своеобразным от-
четом о работе в 2004-2005 годах.

Однако во время этих встреч  на-
селение одновременно получает ис-
черпывающую информацию о воз-
можностях решения своих бытовых
проблем совместно с соседями и при
поддержке городских властей. Созда-
ние «Тбилисского корпуса» вписыва-
ется в рамки стремления мэрии и
правительства столицы находить но-
вые подходы к решению старых про-
блем нашего древнего города.

- Служба гражданского участия и
интеграции призвана содействовать
привлечению населения к решению
совместно с властями насущных
проблем города, - говорит начальник
«Тбилисского корпуса» Георгий Кве-
ладзе. - Особой заботы требуют мно-
гоэтажные жилые дома, которые за-
частую не отвечают современным
требованиям достойной и здоровой
среды обитания. Ведь с приватиза-

цией жилого фонда ухаживать за ним
стало уже обязанностью самих жиль-
цов-домовладельцев. Возникла необ-
ходимость формирования товари-
ществ домовладельцев, которые и за-
нимаются уходом за жилым фондом.

Одной из основных функций «Тби-
лисского корпуса» как раз и является
содействие процессу формирования
таких товариществ.  Дело в том, что, к
примеру, любой заинтересованный
этими вопросами человек всегда смо-
жет получить исчерпывающую юри-
дическую и правовую помощь, ему
помогут связаться с соответствующи-
ми учреждениями и организациями.

Параллельно проходит информи-
рование населения с тем, чтобы зна-
ниями о своих правах и обязанностях
в данной сфере обладали все желаю-
щие. С этой целью при финансовой
поддержке проекта Германского обще-
ства технического сотрудничества
(GTZ) «Земельный менеджмент в Гру-
зии» был разработан и издан «Учеб-
ник по формированию и действию
товариществ собственников квар-
тир», который пользуется большой
популярностью у населения…

На первом этапе в ноябре прошлого
года с целью поощрения процесса со-
здания товариществ был проведен кон-
курс, который стимулировал активиза-
цию населения по совместному реше-
нию общих бытовых и жилищных про-
блем. С нынешнего года «Тбилисский
корпус» осуществляет программу со-

действия развитию товариществ, в ча-
стности, помогая им в ремонте крыш и
лифтов в своих многоэтажных домах.

В городе уже создано около 650 това-
риществ. И этот процесс продолжает-
ся … За март и апрель в «Тбилисский
корпус» обратились для выделения
средств на ремонт крыш и лифтов 122
товарищества, удовлетворены просьбы
65 из них. В рамках данной программы
в марте выделено 102261,65 лари, а в
апреле – 255286 лари.

Ведется работа по созданию соот-
ветствующей законодательной базы.
Проект закона будет внесен в парла-
мент к осенней сессии.

В марте начались тренинги для
представителей товариществ жилых
домов, которые проводят юристы
«Тбилисского корпуса», в них приня-
ли участие представители товари-
ществ Исани-Самгорского и Глдани-
Надзаладевского районов Тбилиси.

Представители «Тбилисского кор-
пуса» отмечают, что в многоквартир-
ных корпусах остро стоит вопрос ухо-
да за общей собственностью. Про-
грамма создания товарищества дает
возможность жильцам не только осу-
ществлять уход за домом,  но и полу-
чать за это денежное вознаграждение.

Тренинги проводятся в рамках про-
екта «Местное правление для народа
и вместе с народом», проект финан-
сируется Еврокомиссией и неправи-
тельственной организацией «Центр
исследований и развития Грузии».
Заявление о создании товарищества
жильцам домов, в которых крыша или
лифт нуждаются в ремонте, подают-
ся в «Тбилисский корпус».

В городском бюджете на 2005 год
для финансирования ремонта тако-
го рода выделено 2 миллиона 230
тысяч лари. Ежемесячно на эти цели
выделяется 180 тысяч лари.

Известно, что жильцы домов,
объединившись в товарищество и
составив проект восстановительных
работ, по специальной программе
получают основное финансирова-
ние, к которому потом добавляется
минимальный вклад самих членов
товарищества. И таким образом со-
вместными усилиями жильцов и
властей в короткий период ремонти-
руются крыши и лифты.

Ведется работа по созданию со-
ответствующей законодательной
базы. Проект закона будет внесен в
парламент к осенней сессии.

Особое место в новациях занима-
ют добровольцы, которые объедини-
лись с целью разработки и осуществ-
ления программ гражданского учас-
тия на территории Тбилиси. Пройдя
соответствующий тренинг, они  бес-
корыстно выполняют свои обязанно-
сти и проводят различные меропри-
ятия по благоустройству и озелене-
нию города, организуют праздники,
занимаются мониторингом работы
городского транспорта, проводят бла-
готворительные акции...

Они носят майки желтого цвета,
шарфы и кепки, украшенные лого
«Тбилисского корпуса», что означа-
ет помощь и поддержку  населению,
стремление сделать свой город чис-
тым, красивым и уютным, удобным
для полноценной жизни…

Мамука АЛАНИА
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ШОК И ОТРИЦАНИЕ ВИНЫ
Дело о корпоративном шпионаже

Потрясение и замешатель-
ство охватили  корпоратив-
ный мир Израиля, после того
как суд снял запрет на обна-
родование информации по
делу об аресте на прошлой
неделе нескольких высокопо-
ставленных руководителей
крупнейших израильских
компаний, включая спутнико-
вую телекомпанию Yes, Mayer
Cars & Trucks, компании сото-
вой связи Pelephone
Communications и Cellcom по
подозрению в шпионаже про-

тив конкурентов. Всего было
задержано 18 человек, вклю-
чая 9 частных детективов.

Дело приняло новый оборот,
когда Bezeq, компания – учреди-
тель двух других фирм, подо-
зреваемых в шпионаже, заяви-
ла, что она тоже, вероятно, на-
ходится в числе жертв. Компа-
ния объявила, что ее топ-менед-
жеров попросили дать показа-
ния отделу по борьбе с мошен-
ничеством.

Подразделения Bezeq –
Pelephone и Yes – в числе компа-

ний, подозреваемых в найме
детективов для проведения
шпионажа в отношении их кон-
курентов. Однако дело в том,
что в компаниях-конкурентах
тоже были найдены секретные
документы Bezeq. Сотрудников
компании попросили опознать
документы и оценить ущерб,
нанесенный фирме.

После шестимесячного рас-
следования тель-авивский отдел
по борьбе с мошенничеством
арестовал 9 частных детективов
по подозрению в шпионаже по
заказу Yes, Pelephone и Cellcom,
и пятерых других лиц, которые,
как предполагается, шпионили
на Mayer Cars and Trucks, кото-
рая импортирует автомобили
Volvo, Honda и Jaguar, грузовики
Renault и Mitsubishi, а также
Hamafil.

Полиция полагает, что для
осуществления шпионажа ис-
пользовались «троянские кони»
– вирусы, созданные для про-
никновения в компьютерные

системы. Неполный список ком-
паний, куда были засланы виру-
сы, включает кабельную теле-
компанию HOT, которая конкури-
рует с Yes; Partner, которая кон-
курирует с Pelephone и Cellcom,
рекламные агентства Shalmor-
Avnon-Amichay и Reuveni-Pridan
и пиар-агентство Рани Рахава.

«Мы шокированы, – заявил
представитель HOT. – Мы счита-
ем, что коммерческая конкурен-
ция должна быть агрессивной и
накаленной, однако она должна
проходить с соблюдением эти-
ческого кодекса и в рамках за-
кона. HOT продолжает действо-
вать именно таким образом».

Фирма Yes, финансовый ди-
ректор которой Мориах Катри-
эль находится в числе задер-
жанных, настаивает на том, что
не сделала ничего предосуди-
тельного. «Если и были совер-
шены какие-то злоупотребле-
ния, то это произошло в наруше-
ние инструкций компании. Ком-
пания подписала контракт с де-

тективным агентством, в кото-
ром оговаривалась необходи-
мость действовать исключи-
тельно в рамках закона. Если и
был нарушен какой-то закон, то
это произошло не по указанию
компании».

«В работе с детективным
агентством компания не стала
полагаться на вербальные инст-
рукции, а настояла на подписа-
нии недвусмысленной догово-
ренности о том, что детективное
агентство будет действовать
строго в рамках закона. Компа-
ния со своей стороны взяла обя-
зательство о том, что она сама
и ее подчиненные будут дей-
ствовать в рамках закона», – до-
бавил представитель компании.

Компания Partner, которая, по
утверждению полиции, стала
жертвой шпионажа, ответила:
«Мы ошеломлены обнародован-
ными сведениями. Мы уверены,
что полиция предпринимает все
усилия для того, чтобы выявить
преступников, которые рвались

получить информацию, и для
того, чтобы провести тщатель-
ное расследование».

Pelephone, пополнивший спи-
сок арестованных офицером
безопасности Шаем Разом, от-
рицает какие-либо нарушения
со своей стороны. «Ни компа-
ния, ни ее сотрудники не прича-
стны к получению информации
незаконными средствами. Ком-
пания и ее сотрудники были
удивлены последними сведени-
ями и готовы полностью сотруд-
ничать с полицией, чтобы гаран-
тировать выявление всех фак-
тов этого дела».

Представитель Cellcom – по-
лиция арестовала главу службы
безопасности этой компании
Офера Рейхмана – заявил, что
компания действовала согласно
букве закона и уже сотруднича-
ет со следствием.

Ни одна из компаний, став-
ших жертвами шпионажа, не
подозревала о вторжении, по-
этому никто не подавал жалоб в

полицию и не предпринимал
собственных мер. Только в пос-
ледние две недели в эти фир-
мы стали наведываться следо-
ватели, частично для того, что-
бы предупредить о том, что
они, возможно, стали жертва-
ми шпионажа.

Ури Придан из рекламного
агентства Reuveni Pridan, систе-
му которого поразил троянский
вирус, отметил, что уже при-
ступил к изучению всех обсто-
ятельств дела и последствий.

А представители Champion
Motors, которая импортирует
автомобили Volkswagen, Seat
и Audi, выразили огорчение по
поводу обнародованных фак-
тов. «Печально, что компании
действуют незаконно для того,
чтобы получить информацию
о других компаниях. Новые све-
дения указывают и на лидеров:
можно видеть, кто лидирует и
кто следует по их стопам».

Ha’aretz

ВЫЙТИ ЗАМУЖ
ЗА МИЛЛИОНЕРА
Охота на богатого мужчину
Героиня Мерилин Монро в

фильме «Мужчины предпочи-
тают блондинок» не делает тай-
ны из своей охоты на богатого
мужчину, особенно когда поет
о бриллиантах – «лучших дру-
зьях девушки».

Через 30 лет Мадонна выс-
меяла эту поверхностную дев-
чонку с изображением долла-
ра в глазах в своем хите
Material Girl.

Сегодня в Голливуде (и за его
пределами) немало примеров
«золотоискательниц» – на па-
мять немедленно приходит
Анна Николь Смит.

Но новые данные онлайно-
вой службы знакомств
Match.com свидетельствуют
о том, что количество жен-
щин, стремящихся выйти
замуж за денежный мешок,
уменьшается, а вот количе-
ство мужчин, ищущих дело-
вых женщин, растет.

Более того, по данным
службы знакомств
True.com., каждый третий
мужчина говорит, что ищет
женщину, зарабатывающую
больше, чем он.

Означает ли это, что тра-
диционное золотоискатель-
ство идет на спад?

Как минимум один нью-
йоркский охотник за деньга-
ми говорит, что стереотип
меняется.

«Я вижу все больше пар-
ней, понявших, что, если они
хотят от жизни большей
утонченности, надо встре-
чаться с человеком, способ-
ным им это дать, – заявил 26-
летний администратор уни-
верситета Эбен Андерсон. –
Стало больше женщин, инте-
ресующихся своей карьерой.
Я встречался с множеством
женщин, зарабатывающих го-
раздо больше, чем я».

В 2001 году 72% женщин, за-
полнивших анкеты на
Match.com, указывали свои
предпочтения, касающиеся до-
ходов мужчины, которого они
ищут, и только 31% мужчин
упоминал о заработке своей
потенциальной подруги.

В нынешнем году уровень
доходов указали 57% женщин
(спад на 15%) и 51% мужчин
(рост на 20%).

Несмотря на разницу в коли-
честве между 2001 годом и се-
годняшним днем (2,3 млн. тог-
да и 15 млн. сейчас), Match.com
отмечает, что общая картина
осталась неизменной: среди
тех, кто пользуется услугами
сайта, примерно 60% мужчин
и 40% женщин.

Означает ли эта статистика,
что количество золотоиска-
тельниц уменьшается, а число
золотоискателей растет?

Знакомство с историей
Бритни Спирс и Кевина Фе-
дерлайна (родители и менед-
жеры Спирс уверены, что поп-
звезда заставила танцора под-
писать специальное соглаше-
ние), а также примеры муж-
чин, которые говорят, что ищут
богатую жену, и женщин, кото-
рые говорят, что их не волнуют
заработки их партнеров, наво-

дят на мысль о том, что мы име-
ем дело с тенденцией.

Андерсон, например, не стес-
няется признаваться в том, что
«ищет мамочку».

«Я не против того, чтобы быть
золотоискателем, – заявил он. – Я
хотел бы, чтобы меня содержали».

На противоположной стороне
33-летняя Джанелла Геймбл,
специалист по компьютерной
верстке из Далласа, заполняя
анкету на Match, отметила, что
ее устраивает «любой» доход
потенциального партнера.

«Меня действительно не ин-

тересует этот фактор, – сказа-
ла Геймбл. – Он не имеет значе-
ния. Деньги не всегда помогают
решить проблему, а в половине
случаев только усугубляют ситу-
ацию».

Но Match.com и другие специ-
алисты считают, что Андерсон и
Геймбл не делают погоды.

«Я не люблю слово «золотоис-
катель» в применении к любой
из сторон, – сказала пресс-сек-
ретарь Match Кристин Келли. –
Оно предполагает, что человека
интересуют только деньги. Мне
представляется, что это связа-
но, скорее, со сменой поколе-
ний».

Времена  действительно из-
менились, если говорить о том,
кто приносит в дом мясо. Ны-
нешние 35-летние, по данным
исследования, проведенного в
2004 году журналом The Journal
of Marriage and Family, являются
первым поколением взрослых
людей, которых растили двое
работающих родителей.

На эту группу непосредствен-
но повлиял высокий уровень
разводов и рост количества ро-
дителей-одиночек.

В результате мы наблюдаем
смещение «традиционных» по-
ловых ролей, когда женщины
зарабатывают сами, мужчины
хотят, чтобы женщина взяла на
себя часть семейных расходов,
а супруги стремятся совместно
вносить вклад в семейный бюд-
жет и растить детей.

«Люди ищут партнерства, –
сказала Келли. – Женщина дума-
ет: мне нужен работающий
мужчина, но не такой, который

просто приносит в дом чек, он
должен воспитывать детей так
же, как я. Мужчины говорят то
же самое. Они хотят, чтобы жен-
щина работала».

Отчасти это связано с карьер-
ными возможностями, способ-
ностью заработать и постоянно
растущей стоимостью жизни.

«Сегодня, чтобы содержать
дом, нужно два заработка, если
вы не генеральный директор
корпорации», – заявил Чарльз
Хилл, профессор психологии и
соавтор известного исследова-
ния «Бостонские супруги», в

ходе которого ученые на протя-
жении 25 лет наблюдали за суп-
ружескими парами, выясняя,
что держит их вместе.

«Предполагалось, что это
обеспечит мужчина, но так не
получится, – добавил он. – Рань-
ше преобладало впечатление,
что жена зарабатывает себе «на
булавки». Если судить по крите-
рию женской зарплаты, можно
говорить о большем равенстве».

Существует мнение, что муж-
чинам начинают надоедать жен-
щины, которые «превращаются
в поломоек», и они хотят уверен-
ности в том, что супруга самодо-
статочна и способна обеспечить
себя, если брак распадется.

«Мужчинам надоели женщи-
ны, все эти годы живущие за их
счет, – заявила Венди Мейсон,
которая преподает навыки отно-
шений в Южной Калифорнии. –
Они хотят знать, насколько жен-
щина независима в финансо-
вом отношении. Они устали со-
держать женщин, которые не
способны содержать себя сами.
Я знаю мужчину, который отдал
четыре дома».

Некоторые говорят о том, что
изменилась цель брака. Исто-
рия свидетельствует о том, что
деньги, или как минимум фи-
нансовая стабильность, были
необходимостью для женщины,
вступающей в брак, точно так
же, как нормой для мужчин
было то, что дети будут носить
их фамилию.

«Брак по любви – это сравни-
тельно новое явление», – заяви-
ла главный редактор журнала
Brides Синтия Хорнблауэр.

Монархи и простые люди
обычно вступали в брак с теми,
кто мог принести им статус,
деньги и земли. Супружеская
любовь если и приходила, то
позже.

«Всего 150 лет назад браки в
нашей стране заключались по
договоренности, а во многих
местах это и сегодня так, – от-
метила Хилл. – Мысль о том, что
брак должен удовлетворять пси-
хологические потребности, что
супруг должен быть другом, по-
явилась в 1950-е годы. Если это
ставится во главу угла, меняет-

ся вся картина брака».
Геймбл из Далласа придер-

живается именно такой точки
зрения. Она встречалась с
мужчиной, которого интере-
совала только материальная
сторона, и отношения быстро
исчерпали себя.

«Деньгами компенсирова-
лось то, чего ему недоставало
в психологическом и физи-
ческом плане, – сказала мать-
одиночка. – Мне нужно все в
одном флаконе: забота, такт,
привлекательность, голова на
плечах, цель в жизни. Деньги
роли не играют. Он может
быть папой, сидящим дома».

Может быть, если бы она
жила поближе к золотоискате-
лю Андерсону, они бы полади-
ли. Хотя Андерсон мечтает
стать писателем, он говорит,
что карьера его не слишком
интересует, и он привык к
тому, что его содержат роди-
тели. Так что он с удовольстви-

ем занимался бы домашним хо-
зяйством.

«Я никогда не хотел всерьез
заниматься карьерой, – заявил
он. – Мне нужна женщина, кото-
рая хочет, чтобы я сидел дома и
занимался детьми. А она бы за-
рабатывала за двоих».

Андерсон, похоже, понимает,
что отказывается от равноцен-
ного партнерства, романтичной
любви, может быть, даже от са-
моуважения, но говорит, что го-
тов на это.

«Это странное распределе-
ние ролей. Совсем другая ди-
намика, – сказал он. – Но насто-
ящая любовь – это решение,
которое ты принимаешь сам.
Моей любовью может оказать-
ся 50-летняя женщина, имею-
щая особняк».

Вне зависимости от того, яв-
ляются ли те, кто думает о день-
гах, настоящими золотоискате-
лями или просто практичными
людьми, если они придают день-
гам слишком большое значе-
ние, их мыльные пузыри могут
лопнуть самым неожиданным
образом.

Недавние исследования пока-
зывают, что старая поговорка
«счастье не купишь» по-прежне-
му жива.

«Результаты исследования
свидетельствуют о том, что, ког-
да человек выбирается из бед-
ности, количество денег, которое
у него есть, не равно счастью, –
сказала Хилл. – Богат ты или
беден, единственное, что важно,
это личные отношения».

Fox News

СЕТЕВЫЕ
ПРЕСТУПНИКИ
Самый опасный хакер
будет экстрадирован

в США

Магистратский суд Лондона
должен решить вопрос об экст-
радиции 39-летнего хакера Гар-
ри Маккиннона, арестованного
в столице Великобритании.
Власти США называют его са-
мым опасным взломщиком се-
тей. Лондонский системный ад-
министратор проходит подозре-
ваемым по девяти эпизодам не-
легального проникновения в ве-
домственные информационные
системы США, в частности в
сети Пентагона.

Маккиннон обвиняется в том,
что в 2001-2002 гг. взломал и
привел в неисправность 53 ком-
пьютера американского Мино-
бороны и Национального управ-
ления по аэронавтике и косми-
ческим исследованиям (NASA).
С точки зрения США, свое самое
кощунственное преступление
англичанин совершил сразу
после событий 11 сентября 2001
г. в Нью-Йорке. Тогда он нарушил
работу сети базы ВМФ «Эрл» в
Колтс-Неке, которая является
основным хранилищем воору-
жения Атлантического флота
США. Всего лондонский хакер

уличен во взломах
92 компьютерных
сетей Пентагона и

NASA, чем нанес США, по оцен-
кам Вашингтона, ущерб, превы-
шающий $1 миллион.

Случай с Маккинноном – по
масштабу преступной деятель-
ности хакера – далеко не един-
ственный в мировой практике.
Число сетевых преступников и
пространство их действий уве-
личивается с каждым годом.
Зато снижается возраст взлом-
щиков.

Так, весной 2004 г. был задер-
жан 16-летний швед, совершав-
ший вторжения в сети Пентаго-
на, NASA и Сisco Systems. Под-
росток был пойман на взломе
университетской сети в городе
Уппсала. А 24 июня будет огла-
шен приговор 21-летнему аме-
риканцу Роберту Литтлу, кото-
рый в апреле этого года в соста-
ве хакерской группы The
Deceptive Duo незаконно прони-
кал в правительственные компь-
ютеры и вносил изменения в
материалы на государственных
веб-сайтах. Литтл признал себя
виновным по всем пунктам об-
винения.

Местом происхождения ха-

керских атак перестают быть
только Америка и Европа. Се-
годня 20% всех вирусных атак
и рассылок спама производит-
ся из Китая. Интернет-сообще-
ство успело привыкнуть и к
компьютерным атакам полити-
ческого характера, в которых
находят свое виртуальное вы-
ражение локальные конфликты
Израиль - Палестина, Индия -
Пакистан и так далее. Растет и
ущерб от действий компьютер-
ных преступников. Согласно
отчету английского аналити-
ческого агентства mi2g, сум-
марный экономический ущерб
от всех видов сетевых преступ-
лений в 2003 г. составил $215
млрд., а в 2004 г. прогнозиро-
вался на уровне $411 млрд., то
есть увеличился почти вдвое.

Какое наказание вынесет
суд Маккиннону, пока не изве-
стно. Однако оно может быть
весьма серьезным – несколь-
ко десятков лет тюремного зак-
лючения и огромный штраф.
Даже Роберт Литтл, степень
тяжести преступлений которо-
го значительно ниже совер-
шенных лондонским хакером,
может получить больше 10 лет
и штраф до $1 миллиона.

УКРАИНА СОЗДАСТ СОБСТВЕННУЮ
СИСТЕМУ СПУТНИКОВОЙ СВЯЗИ

Президент Украины поручил
правительству до 30 июня 2005г.
подготовить проект президент-
ского указа о создании нацио-
нальной спутниковой системы
связи. Об этом говорится в со-
ответствующем указе президен-
та, сообщили в пресс-службе
главы государства. Заказчиком
системы определено Министер-
ство транспорта и связи.

Кабмин должен предусмотреть
в бюджете на 2006г. средства на
реализацию национальной косми-
ческой программы, возможность
привлечения кредитов междуна-
родных финансовых организаций
для реализации перспективных
проектов космической отрасли, а
также финансовую поддержку че-
рез механизм удешевления целе-
вых кредитов.

До 1 июля 2005г. правитель-
ство разработает комплекс мер
поддержки предприятий косми-
ческой отрасли, до 1 декабря
2005г. - проект концепции косми-
ческой деятельности Украины
до 2011г., до 1 апреля 2006г. - про-
ект национальной космической
программы на 2007-2011гг. для
внесения его до 15 июня 2006 г. в
парламент.

Кстати, 6 июня Украина при-
соединилась к спутниковой ра-

дионавигационной программе
ЕС «Галилей». Стоимость про-
граммы – 3 млрд. 100 млн. долл.,
в неё входят 25 стран-участниц
и ассоциация Европейское кос-
мическое агентство.

В дальнейшем предусматри-
вается сотрудничество в разра-
ботке таких частей программы
спутниковой навигации, как: на-
учно-технологическая база, про-
мышленное производство, об-
служивание и маркетинг, стан-
дартизация, частота приема
сигнала и сертификация про-
дукта, передает агентство ISN.

Украинская космическая про-
мышленность считается одним
из лидеров дизайна и производ-

ства установок запуска
и компонентов для Гло-
бальной Спутниковой
Навигационной Систе-
мы (ГСНС).

Украина уже третья
страна, которая, не бу-
дучи членом ЕС, присо-
единилась к программе
«Галилей». Первые две
страны - Израиль и Ки-
тай. Ожидается, что в
скором времени к про-
грамме присоединится
Индия, а впоследствии
Россия, Марокко, Бра-

зилия, Мексика, Южная Корея,
Канада, Аргентина и Австралия.

Программа была создана в
гражданских целях и контроли-
руется гражданскими органа-
ми, но возможно использова-
ние и в стратегических целях.
В отличие от российских по-
добных программ, которые со-
зданы и подотчетны военным
ведомствам, «Галилей» исклю-
чает возможность внезапного
отказа в доступе для пользова-
телей, делая связь надежной и
безопасной. Программа ис-
пользуется транспортными
компаниями, железной доро-
гой, воздушными сообщения-
ми и пароходствами.
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ВАКАНСИИВАКАНСИИ

Претендовать на данные вакансии могут лишь те, кто
предварительно зарегистрированы в районных гамгеоба

как безработные или соискатели работы.

ТРЕБУЮТСЯ

Электрик, квалифицированный, зарплата по договору.
Портной, профессионал.
Рекламный агент, от 25 до 30 лет.
Мастер по маникюру, квалифицированный
Рабочий, энергичный.
Маляр, по деревянным изделиям.
Косметолог, квалифицированный.
Стилист, опытный.
Маляр, квалифицированный.
Плотник, по мебели.

Мастер по ремонту ходовой части автомоби-
ля, квалифицированный.

Текстильщик, квалифицированный.
Водитель такси, опытный, от 55 до 60 лет.
Портной по военной форме, опытный.
Моторист, квалифицированный.
Стилист, с опытом работы.
Мастер по маникюру, опытный.
Механик, квалифицированный.
Фрезеровщик, квалифицированный.

Фармацевт, квалифицированный, сертифици-
рованный, владеющий компьютером.

Стилист, до 35 лет, мужской и женский со ста-
жем.

Массажист, до 35 лет, работающий на целюлите.
Врач-эндокринолог, с сертификатом.
Жестянщик, опытный.
Врач-невропатолог, с сертификатом.
Врач-гомеопат, с сертификатом.
Медсестра, с сертификатом.
Регистратор, с сертификатом.
Врач-терапевт, с сертификатом.
Уборщица, до 40 лет, проживающая в Дигомс-

ком массиве.
Агент по маркетингу, по отбору.
Мастер по ремонту телерадиоаппаратуры,

опытный.
Агент, до 35 лет, коммуникабельный.
Производитель работ, по стоительству мостов

и тоннелей.
Модельер, опытный.
Электросварщик, профессионал.
Врач-кардиолог, с сертификатом.
Токарь, опытный.
Врач, сертифицированный.
Парикмахер, до 30 лет, опытный.
Архитектор, квалифицированный.
Электрик, опытный.

Врач-массажист, окончивший Институт физ-
культуры.

Жестянщик, квалифицированный.
Мастер по ремонту ходовой части на японс-

ких автомобилях.
Продавец напитков и сигарет.
Мастер по ремонту мобильных телефонов,

профессионал.
Гид, со знанием испанского языка.
Нотариус, оплата по договоренности.
Переводчик, с греческого.
Официант, до 30 лет, со знанием английского

языка.
Педагог, опытный.
Мастер по ремонту видеоаппаратуры, про-

фессионал.
Ремонтник отопительной системы, профес-

сионал.
Мастер по ремонту бытовой техники, конди-

ционеров.
Мастер по ремонту бытовой техники, пыле-

сосов.
Мастер по ремонту бытовой техники, сти-

ральных машин.
Мастер по ремонту холодильников, профес-

сионал.
Мастер по ремонту видеоаппаратуры, про-

фессионал.

Врач-стоматолог, до 50 лет, опытный.
Врач-техник, до 50 лет.
Мойщик, до 45 лет, по мойке банок.
Уборщица, энергичная, зарплата 70 лари.
Фармацевт, до 50 лет, энергичный, зарплата 200 лари.
Парикмахер, мужской.
Фармацевт, с сертификатом, кв.1.
Слесарь, квалифицированный, зарплата 250

лари.
Электромеханик, знающий, опытный, зарплата 250 лари.

Контролер на автостоянку, по отбору, до 50 лет,
зарплата 115 лари.

Косметолог, квалифицированный, до 50 лет.
Парикмахер, профессионал, до 50 лет.
Портной, по пиджакам, до 50 лет, с бесплатны-

ми обедами, зарплата 100 лари.
Официант, молод.
Повар, высшей квалификации, для работы

шеф-поваром.

ЦЕНТР ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ
ВАКАНСИИВАКАНСИИ

Девушки-продавщицы в минимаркете

Девушки в возрасте 18-25 лет для работы
консультантами в супермаркете

Рабочий фармацевтической фабрики

Девушки для работы официантками

Уборщица

Посудомойка для работы  в ресторане

Мужчины в возрасте 22-35 лет для работы
в частной охранной организации

Девушки для работы в агентстве

Обращаться по адресу: Тбилиси, ул. Шартава, 7,
Дворец труда, 9-й этаж, комната 918

Телефон – 38 – 84 – 98

Зав. лабораторией, опытный, зарплата 300
лари.

Упаковщик, до 50 лет, работа с 9 до 17 часов.
Дистрибьютор, со своей машиной.
Электрик, до 50 лет, практик.
Администратор, зарплата 200 лари.
Электромонтер, до 50 лет, опытный, зарплата

45 лари.
Энергетик, профессионал.
Рабочий, энергичный.

Мастер по ремонту карбюраторов, професси-
онал, до 50 лет.

Водитель-грузчик, до 55 лет, с водительскими
правами категории “В”, “С” и “F”.

Сторож, старше 40 лет, каждый день, зарплата
40 лари.

Сотрудник охраны, с машиной, зарплата 300
лари.

Консультант, до 30 лет, зарплата 100 лари.
Механик, до 50 лет, опытный специалист.
Грузчик, до 55 лет, проживающий поблизости.

Подметальщик, до 55 лет, проживающий по-
близости.

Сотрудник охраны, рост не менее 180 см,
спортивн., зарплата 250 лари.

Транспортный инженер, до 50 лет, опытный,
проживающий поблизости.

Консультант, до 30 лет, зарплата 100 лари.
Секретарь-референт, до 25 лет, владеющ. рус-

ским языком и компьютером, зарплата 150 лари.
Пекарь, до 50 лет.
Сотрудник охраны, отслуживший в армии.

Кассир, от 30 до 40 лет.
Мастер, по метлахской плитке и кафелю.
Реставратор мебели, опытный.
Продавец, молодой, от 25 до 30 лет.
Повар, профессионал.
Врач-терапевт, профессионал.
Хозяйка, опытная.
Посудомойка, работа – через день.
Мастер по ремонту телерадиоаппаратуры, опытный.

ЗАФИКСИРОВАННЫЙ КУРС ИНОСТРАННЫХ
ВАЛЮТ ПО ОТНОШЕНИЮ К ЛАРИ (ТМВБ, 13.06)
Валюта Коэффициент Курс
Австралийский доллар 1 1.3947
Английский фунт стерлингов 1 3.3124
Датская крона 1 0.2989
Канадский доллар 1 1.4474
Норвежская крона 1 0.2830
Доллар США 1 1.8201
Шведская крона 1 0.2420
Швейцарский франк 1 1.4516
Японская йена 10 0.1695
Евро 1 2.2249
Исландская крона 10 0.2821
Кувейтский динар 1 6.2354
Сингапурский доллар 1 1.0905
Турецкая лира 1 1.3393
Египетский фунт 1 0.3144
Российский рубль 1 0.0639
Литовский лит 10 6.4394
Латышский лат 1 3.1654
Эстонская крона 10 1.4224

Украинская гривна 10 3.6006
Казахский тенге 10 0.1361
Молдовский лей 10 1.4572
Киргизский сом 10 0.4445
Белорусский рубель 1000 0.8462
Узбекский сум 1000 1.6609
Азербайджанский манат 1000 0.3839
Армянский драм 100 0.3992
Болгарский лев 1 1.1377
Польская злота 1 0.5541
Румынский лей 10000 0.6163
Венгерский форинт 100 0.8928
Чешская крона 1 0.0743
Иранский реал 1000 0.2029
Израильский шекель 1 0.4112
Китайский юань 1 0.2199
Гонконгский доллар 1 0.2340
Туркменский манат 1000 0.3500
Таджикский сомон 1 0.5888
Сербский динар 100 2.6482

СПРАВОЧНИК ЭКСТРЕННЫХ ТЕЛЕФОНОВ
Скорая медпомощь 03; 99-92-08; 99-96-47
Аварийная служба «Тбилгази» 04
Горячая линия «Тбилгази» 20-04-05
Бюро погоды 95-02-02
Бюро утерянных вещей 98-81-39
Адресное бюро 34-60-00
Телеграмма по телефону 06
Центральная автостанция 72-34-33
Пожарная служба 22-00-01;  93-12-21
 Вызов такси 006   929    939    100
Дежурный  МВД 99-95-24
Дежурный по городу 98-54-74
Газ по вызову 008
Справочная аэропорта 43-31-21;  43-31-41
Горячая линия Госканцелярии 92-25-88; 92-26-84;

92-25-89; 92-26-85
Генпрокуратура 99-74-10
Горячая линия Министерства
госбезопасности 95-36-53
Горячая линия  МИД 28-47-47
НПО «Бывшие политзаключенные за
 права человека» 22-37-60
Омбудсмен 92-24-79; 99-08-36
Горячая линия МВД 98-39-43; 99-53-50

Горячая линия пожарной службы
МВД 93-12-21; 22-63-19
Центр защиты прав детей 92-39-60
Министерство финансов 22-17-80; 22-09-24
Горячая линия Министерства
экономического развития 98-23058;  50-69-00
Национальная комиссия
коммуникаций 98-23-38
Центр кризисной помощи детям    99-66-04
Приемная мэрии 98-08-66; 93-34-93
Санитарная служба мерии 37-78-70
Служба обезвреживания 22-61-48; 22-33-53
Горячая линия Генпрокуратуры 99-74-10
Патрульная служба
(при экстремальных ситуациях) 80-02
Дежурный Главного управления
патрульной службы 53-11-50
по столице 77-50-61
Министерство по вопросам
расселения и беженцев 92-13-05
Центр катастроф 51-77-37
Минздрав 94-49      94-34-98
Горячая линия
отдела разрешений МВД 98-57-01

  ГЕО-ТУР
предлагает учебу в США и Англии, а также студентам принять участие
в программе «Work&Travel», стажировку в Америке.

Желающие должны хорошо владеть английским языком.
Собеседование проводится у нас в офисе.

Наши реквизиты и телефоны:
Проспект Руставели N 42, этаж 3. 93-18-08; 93-57-16

E-mail: alla@geo-tour.com

НЕИСЧЕРПАЕМЫЙ ИСТОЧНИК
СВЕТА И ТЕПЛА

Солнечная панель для получения водорода из воды
«Воду когда-нибудь будут

употреблять как топливо; водо-
род и кислород, которые вхо-
дят в ее состав, будут исполь-
зованы вместе или поодиноч-
ке и явятся неисчерпаемым
источником света и тепла», –
писал в 1874 году Жюль Верн в
своем «Таинственном остро-
ве». 130 с лишним лет спустя
эта мечта становится явью.

Hydrogen Solar, английская
фирма, использующая швей-
царскую технологию, разраба-
тывает метод, позволяющий
добывать водород из воды при
помощи солнечного света. Не-
давно она объявила, что полу-
чила от инвесторов сумму, по-
чти в два раза превышающую
средства, в которых она нужда-
ется для продолжения работ.

Не загрязняющий атмосфе-
ру, но с трудом получаемый в
чистом виде в природе, водо-
род считается топливом буду-
щего. Его производство, на-
пример, из природного газа
высвобождает CO2 и требует
слишком много энергии и де-
нежных затрат, чтобы быть
рентабельным. Но есть и дру-
гой способ – это фотолиз воды.
Именно он применяется в тех-
нологии, именуемой tandem
cell.

Это устройство состоит из
двух электрически связанных
между собой светочувстви-
тельных панелей. Первая, запа-
тентованная в Женевском уни-
верситете профессором Яном
Аугустинским, состоит из про-
зрачной панели, покрытой по-
лупроводящим нанокристал-
лическим слоем оксида метал-

ла. Поглощаемая им часть сол-
нечного света (синие и ультра-
фиолетовые лучи) использует-
ся для расщепления молекул
воды на атомы водорода и кис-
лорода. Остальная часть свето-
вого спектра (от зеленого до
красного), проходя сквозь него,
падает на вторую панель, име-
нуемую «гретцель» (по фамилии
ее изобретателя, швейцарского
ученого). Благодаря своим хи-
мическим компонентам, этот
тандем создает электрический
потенциал, который, воздей-
ствуя на первую панель, способ-
ствует разложению воды.

Следует отметить, что все
исследования профинансиро-
ваны швейцарским министер-
ством энергетики. В Англии
Hydrogen Solar имеет эксклю-
зивную лицензию на использо-
вание изобретения. В августе
прошлого года компания объя-

вила, что в области пре-
вращения солнечной
энергии в водород ей
удалось добиться КПД в
8%. Это гигантский шаг
вперед по сравнению с
предыдущими разра-
ботками.

«Успех достигнут бла-
годаря высоким каче-
ствам слоя оксида ме-
талла: он состоит из на-
нометрических сфер,
что увеличивает свето-
чувствительную поверх-
ность, – поясняет испол-
нительный директор
Hydrogen Solar Дэвид
Аути. – Мы работаем над
созданием еще более
эффективных пленок».

Американское министер-
ство энергетики установило
КПД в 10% как планку, дости-
жение которой позволит выде-
лять средства на совершен-
ствование этой технологии из
федеральных программ содей-
ствия поиску новых источников
энергии.

В беседе с нами по телефону
Михаэль Гретцель сообщил, что
он уже создал новое устройство,
позволяющее достичь КПД в
15%. Однако подробностей у
ученого узнать не удалось –
изобретение еще не запатенто-
вано. «Мы считаем КПД в 15%
реальным, но на это уйдут годы
дополнительных исследова-
ний», – сказал по этому поводу
Дэвид Аути. «Это почти невоз-
можно», – считает Андреас Цют-
тель, физик из Фрибургского
университета.

Но даже при КПД в 8% к изоб-

ретению проявляется интерес.
В конце ноября Hydrogen Solar
получила от Невадского уни-
верситета 400 тысяч долларов
на участие в переводе на новую
технологию находящейся в
Лас-Вегасе станции по заправ-
ке автомобилей на водородном
топливе. А в середине апреля
фирма объявила о получении
700 тыс. фунтов на производ-
ство в 2006 году серии демон-
страционных моделей. «Мы
рассчитывали только на 400
тыс. фунтов», – радуется Дэвид
Аути.

«При 8% КПД эти результа-
ты могут представлять инте-
рес, – говорит Андреас Цют-
тель. – Но сначала нужно оце-
нить соотношение между день-
гами, вложенными в создание
панелей, и качеством получа-
емой энергии».

Пока что производство водо-
рода с помощью технологии
tandem cell обходится вдвое
дороже, чем его получение из
природного газа, признает Дэ-
вид Аути. И если большинство
исходных материалов удовлет-
ворительны по качеству и де-
шевы, то специальное стекло,
на которое наносится нанокри-
сталлическая пленка, стоит до-
рого. «Зато tandem cell не вы-
деляет углекислого газа», –
возражает директор Hydrogen
Solar. Кроме того, он считает,
что удорожание производства
топлива из нефти, газа и угля
непременно сделает водород-
ную солнечную экономику кон-
курентоспособной.

Le Temps


